
MENGGUNAKAN KERTAS DAUR ULANG

MANTAN Menteri Komunikasi dan Informatika (Men
kominfo) yang kini menjabat 
Menteri Koperasi Budi Arie 
Setiadi tengah berada di pu
saran skandal dugaan upaya 
melindungi seribu situs judi 
online (judol) yang melibat
kan 11 pegawai Kemente
rian Komunikasi dan Digital 
(Komdigi) yang dulu pernah 
dipimpinnya.

Disebut skandal besar ka
rena orangorang di insti
tusi yang ha rusnya menjadi 
benteng melawan situssitus 
judi daring, ternyata malah 

terungkap sebagai pelindung situs judol. Pola perlindungan 
itu berlangsung terorganisasi secara sistematis dan tertata. 

Komplotan ini menggunakan kantor satelit di Bekasi, 
Jawa Barat, untuk menjalankan aksi mereka. Kantor yang 
seharusnya menjadi pusat pemblokiran situs ilegal, malah 
menjadi markas besar operasi perlindungan.

Tiaptiap orang juga memiliki peran berbeda, tidak ha
nya sebagai ahli teknologi informasi, tetapi juga ada yang 
berperan sebagai penghubung dengan para bandar judol. 
Mereka bertugas menyusun daftar situs yang dilindungi dan 
menampung uang setoran dari para bandar judi daring ini.

Para bandar judi online diwajibkan membayar setoran 
sebesar Rp8,5 juta per situs setiap dua minggu melalui tem
pat penukaran uang, agar situssitus mereka tetap berjalan 
tanpa gangguan. Adanya ‘uang pengamanan’ membuat 
komplotan ini meraup uang sekitar Rp8,5 miliar per bulan.

Mereka jelas telah menyalahgunakan kewenangan. 
Mereka seharusnya memberantas situs judi online, bu
kan malah menjadi beking. Parahnya, para komplotan ini 
justru bebas melakukan aksi mereka dari pusat komando 
pemberantasan judi online.

Para pegawai Kementerian Komdigi itu ditengarai sudah 
lama melindungi ribuan situs judi online, tetapi tak pernah 
ditindak oleh Budi Arie semasa menjabat Menkominfo, 
hingga akhirnya baru terungkap akhirakhir ini.

Kondisi inilah yang membuat publik penasaran atas 
komitmen Budi Arie yang pernah menjabat sebagai Ketua 
Harian Bidang Pencegahan Satgas Pemberantasan Judi On
line. Ia justru tidak mendeteksi aktivitas ilegal pengamanan 
judol di dalam instansinya.

Ditambah lagi, beredarnya sejumlah bukti yang meng
gambarkan kedekatan budi Arie dengan sejumlah tersangka 
makin menguatkan kecurigaan publik. Foto saat Budi Arie 
menghadiri pernikahan salah satu tersangka, Adhi Kis
manto (AK), misalnya, kini beredar luas.

Karena itulah, aparat penegak hukum perlu segera me
meriksa Budi Arie terkait dengan kasus pengamanan situs 
judol tersebut. Pemeriksaan Budi Arie wajib dilakukan, 
bukan hanya soal memastikan Budi terlibat atau tidak, 
melainkan juga untuk memastikan sejauh mana ia sebagai 
komandan pemblokiran situs judi online mengontrol dan 
mengawasi jajarannya.

Satu hal yang pasti, Budi mengaku telah ceroboh me
rekrut AK dan memberikan kewenangan besar dalam tim 
pemblokiran konten. Perekrutan yang diambilnya atas 
rekomendasi dari T, yang kini juga jadi tersangka. Kedua 
orang itu, menurut Budi Arie, telah mengkhianati keper
cayaan yang ia berikan.

Budi juga melempar bola panas bahwa T merupakan 
aktivis politik dan dekat dengan mantan Menteri Per
hubungan Budi Karya Sumadi. Tentu terhadap Budi Arie, 
daripada berpolemik dengan beragam bantahan, lebih pas 
dan terang bila pernyataan dan pengetahuannya soal itu 
ia sampaikan kepada aparat. Hal itu untuk mengurai lebih 
jelas keterlibatan orangorang kuat yang menyebabkan 
suburnya judol di negeri ini.

Rakyat di negeri ini telah menderita karena candu judi 
online. Kasus ini bisa menjadi momentum untuk membera
ngus ekosistem judi online dari hulunya. Dari para tersangka 
ini sangatsangat bisa digunakan untuk membongkar para 
bandar dan para beking yang selama ini disebutsebut 
memberikan setoran.

Tanpa menelusuri bandar sekaligus beking, maka situs
situs judi online akan kembali merebak. Seperti halnya 
penutupan jutaan konten dan situs judi, akhirnya ber
munculan situs baru yang berlipat ganda jumlahnya dan 
korbankorban akan terus berjatuhan tanpa ada perlin
dungan negara.  

E D I T O R I A L

Menanti Kesaksian 
Budi Arie

MI/USMAN ISKANDAR

UPACARA HUT KE-13 PARTAI NASDEM: Ketua Umum Partai NasDem Surya Paloh menjadi inspektur upacara peringatan HUT ke-13 Partai NasDem sekaligus 
pembukaan Rapimnas I Partai NasDem di Akademi Bela Negara (ABN) Partai NasDem, Pancoran, Jakarta, kemarin, yang mengusung tema Sinergi Membangun Bangsa. Ketua 
Umum Partai NasDem Surya Paloh dalam pidatonya mengungkapkan kritik terhadap praktik-praktik transaksional dalam dunia politik Indonesia. 

Pilkada 2024 Mesti Berjalan Adil Dukungan disampaikan Prabowo dalam konteks sebagai 
Ketua Umum Partai Gerindra.
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NASIB bangsa Indonesia 
sangat bergantung pada 
integritas dan moralitas 
para pemimpin politik. Ka

rena itu, dalam proses berpolitik, 
praktikpraktik negatif yang berpotensi 
menggerus dua hal tersebut harus di
singkirkan, khususnya praktik politik 
transaksional. 

“Ada praktikpraktik yang harus 
kita singkirkan, yaitu praktikpraktik 
transaksional, dan inilah musuh ber
sama kita,” kata Ketua Umum Partai 
NasDem Surya Paloh saat memimpin 
Apel Siaga HUT ke13 Partai NasDem di 
Akademi Bela Negara (ABN), Jakarta, 
kemarin.

Surya pun mengajak kader Partai 
NasDem mengesampingkan praktik 
negatif itu untuk menguatkan ka
rakter diri maupun karakter bangsa. 
“Kita menginginkan sebuah nation and 
character, membangun kekuatan agar 
bangsa ini menjadi bangsa yang kuat,” 
sambungnya.

Kader NasDem, ungkap Surya, harus 
terus menunjukkan keteladanan dan 
militansi dalam mencintai bangsa. 
NasDem mesti hadir untuk memberi
kan kontribusi yang lebih besar bagi 
kemajuan bangsa, alihalih menjadi 
beban bagi bangsa.

“NasDem bukanlah beban bagi 
bangsa ini, tetapi hadir untuk meri
ngankan beban negara. Mari kita buk
tikan dengan tindakan nyata, bahwa 
semangat perjuangan kita tak pernah 
padam,” kata Surya. 

Terkait dengan posisi partainya 
di pemerintahan Presiden Prabowo 
Subianto, Surya menegaskan tidak 
ada keraguan untuk mendukung ber
bagai kebijakan pemerintah. Ini sudah 
menjadi komitmen yang ditegaskan 
NasDem sejak Prabowo terpilih seba
gai presiden. 

Kendati demikian, ia mengajak para 
kader untuk tetap menjaga kewarasan 
berpikir. “Satu hal yang saya ingat
kan, jangan pernah menghilangkan 
komitmen untuk menjaga kesadaran 
pikiranpikiran yang waras ada pada 
diri kita,” ucapnya.

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di: 

www.mediaindonesia.com/editorials

Walakin, tekad mantan 
Danjen Kopassus itu hanya 

menjadi jargon apabila tata kelola 
pemerintahannya mengedepankan 
politik sebagai panglima sehingga 
Indonesia bergeser menjadi negara 
kekuasaan (machtstaat).”
Podium | Hlm 2

WARGA negara Indonesia (WNI) di 
Ame rika Serikat (AS) mengungkapkan 
harapan mereka saat menyambut ke
hadiran Presiden Prabowo Subianto.

Berdasarkan keterangan pers yang 
diterima di Jakarta, kemarin, maha
siswi Master Strategy, Cyber Secu
rity, and Intelligence Johns Hopkins 
University, Bella, mengaku berharap 
kunjungan Presiden Prabowo ke AS 
bisa lebih memperkuat penanganan 
urusan siber dan pertahanan Indo
nesia.

Adapun mahasiswa program Master 
of Science in Biotechnology dari Johns 
Hopkins University, Muhammad Yusuf 
Atthariq Azof, mengaku senang bisa 
melihat Prabowo. “Saya berharap 
tenaga riset Indonesia bisa lebih maju 
dan semoga orangorang ingin melan
jutkan pendidikan di tingkat riset,” 
ucap Yusuf.

Juru bicara Gedung Putih, Karine 

JeanPierre, memastikan pertemuan 
antara Presiden RI Prabowo dan Pre
siden AS Joe Biden berlangsung pada 
hari ini, bertepatan dengan peringatan 
75 tahun hubungan ASIndonesia. 

“Kedua pemimpin akan berkoordina
si mengenai pendekatan berkelanjutan 
terkait dengan ketahanan pangan, 
transisi energi bersih, demokrasi dan 
pluralisme, perdamaian dan stabilitas 
regional,” ucap dia. 

Prabowo beserta rombongan menda
rat di Andrews Air Force Base, AS, 
Minggu (10/11) pukul 16.10 waktu 
setempat. AS menjadi negara kedua 
yang dikunjungi Presiden Prabowo 
setelah Tiongkok.

Di sisi lain, guru besar hukum inter
nasional Hikmahanto Juwana meng
ingatkan bahwa pernyataan bersama 
antara RI dan Tiongkok jangan sampai 
mengorbankan kedaulatan Indonesia 
dan kepentingan bersama ASEAN di 

Asa WNI di AS 
untuk Prabowo

L A W A T A N  L U A R  N E G E R I

NasDem didorong 
hadirkan kontribusi 

yang lebih besar bagi 
kemajuan bangsa, 

alih-alih menjadi 
beban bagi bangsa.

Politik Transaksional
Jangan Diberi Tempat

“Kita adalah kita dengan kemampuan 
daya analisis yang kita miliki. Bangun 
kesadaran agar masyarakat dari waktu 
ke waktu memiliki tingkat partisipasi 
yang lebih hebat, lebih kokoh dalam 
menjalankan positioning kehidupan 
kebangsaan,” lanjut Surya.

Dalam kaitan dengan urusan internal 
partai, Surya tak merisaukan sirkulasi 
kepemimpinan yang nantinya akan 
berjalan di NasDem. Ia meyakini Nas
Dem akan selalu melahirkan pemimpin 
baru, sekaligus optimistis bahwa partai 
ini bakal dipimpin figur yang sejalan 
dengannya.

“Saya mempunyai keyakinan dan op
timisme yang besar, kita akan mampu 
melahirkan pemimpin baru nantinya, 
yang insya Allah akan mampu untuk 
memadukan referensi dari apa yang 
saya jalankan dan apa yang dia bisa 
jalankan,” ucap Surya Paloh.

Partai sehat
Pengamat politik Universitas Al 

Azhar Indonesia, Ujang Komarudin, 
berkomentar bahwa strategi politik 
tanpa mahar yang diusung Partai Nas
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Dem pada pemerintahan saat ini akan 
berdampak jangka pendek maupun 
panjang. Dampak itu akan sangat posi
tif apabila partai konsisten dan tulus 
menjalankan langkah politik tersebut.

“NasDem bisa berkomitmen dan 
membangun politik restorasinya de
ngan baik. Menjaga konsistensi itu 
menjadi penting untuk bisa menda
patkan dukungan dari masyarakat,” 
jelasnya kepada Media Indonesia, 
kemarin. 

Dalam skop lebih luas, Ujang meni
lai apa yang dilakukan NasDem akan 
membuat perpolitikan di Indonesia 
berjalan lebih baik. “Politik tanpa 
mahar dan masuk kabinet itu pasti 
memunculkan konsekuensi. Itu butuh 
komitmen dan ketulusan untuk bisa 
membangun politik yang sehat.”

Pun terkait dampaknya ke inter
nal partai, Ujang meyakini langkah 
politik tanpa mahar itu lambat laun 
akan membuat publik menilai positif 
NasDem sebagai partai yang sehat. 
“Itu langkah positif yang saya lihat 
pasti berdampak positif bagi NasDem,” 
tutupnya. (Far/X3)

Laut China Selatan.
Hikmahanto menyoroti kesepakatan 

yang berbunyi, ‘Kedua belah pihak 
mencapai kesepahaman bersama yang 
penting terkait dengan pembangunan 
bersama di area klaim yang bertum
pang tindih (overlapping)’.

Dia mempertanyakan area tersebut 
terkait klaim Tiongkok yang tumpang 
tindih dengan Zona Ekonomi Eksklusif 
(ZEE) Indonesia di Laut Natuna Utara.

Akan tetapi, melalui keterangan 

tertulis, Kementerian Luar Negeri RI 
menegaskan pernyataan bersama itu 
bukan pengakuan atas klaim sepihak 
Tiongkok di Laut China Selatan.

“Kerja sama ini tidak dapat dimaknai 
sebagai pengakuan atas klaim ‘9 garis 
putusputus’ (nine-dash line), dan Indo
nesia menegaskan kembali posisinya 
bahwa klaim tersebut tidak memiliki 
basis hukum internasional dan tidak 
sesuai dengan UNCLOS 1982,” menurut 
Kemenlu RI. (Ykb/Fer/Ant/X7)

Sumber: Setkab/Litbang MI

Jadwal Kunjungan Presiden Prabowo

(Selasa, 12 November 2024)
Pembahasan dalam Pertemuan Prabowo dan Joe Biden

Merayakan 75 tahun hubungan AS-Indonesia.
Memberikan penghormatan kepada mereka yang terdampak bencana tsunami
pada Boxing Day 2004.  
Membahas upaya-upaya untuk memperkuat kerja sama AS-Indonesia sebagai
bagian dari kemitraan strategis komprehensif kedua negara.
Membahas ketahanan pangan, transisi energi bersih, demokrasi dan pluralisme,
perdamaian dan stabilitas regional, serta hubungan antarmasyarakat.
Memajukan kerja sama kedua negara dalam bantuan kemanusiaan dan
tanggap bencana.

Peru
14-15 November 2024
Kunjungan kenegaraan ke 
Presiden Peru Dina Boluarte 
di Istana Kepresidenan Peru.
Menghadiri Konferensi 
Tingkat Tinggi (KTT) Kerja 
Sama Ekonomi Asia-Pasifik 
atau APEC (Asia-Pacific 
Economic Cooperation).

Brasil
18-19 November 2024
Menghadiri pertemuan 
Executive Business 
Forum di Hilton 
Copacabana, Rio de 
Janeiro.
Menghadiri KTT 
negara-negara forum 
kerja sama internasional.

Inggris
19 November 2024
Menemui Perdana 
Menteri Inggris.
Rencana acara 
minum teh dengan 
Raja Charles di 
Istana Buckingham.

SENO



TERSELIMUTI ABU VULKANIS: Abu vulkanis erupsi Gunung Lewotobi Laki-Laki menyelimuti atap bangunan dan pepohonan di Desa 
Boru, Wulanggitang, Kabupaten Flores Timur, Nusa Tenggara Timur, kemarin. Berdasarkan data Badan Nasional Pencarian dan 
Pertolongan (Basarnas) hingga kemarin siang, pengungsi korban erupsi Gunung Lewotobi Laki-Laki sekitar 12.280 orang dari sejumlah 
desa di zona bahaya radius 9 kilometer dari pusat erupsi.    Hlm 5 | Wisatawan Sewa Speedboat ...
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BE R B A G A I  p i h a k 
mengecam penye-
rangan puluhan pra-
jurit TNI ke permu-

kiman warga di Kabupaten 
Deli Serdang, Sumatra Utara. 
Tindakan itu menewaskan 
seorang warga dan melukai 
delapan lainnya. 

“Permintaan maaf saja ti-
dak cukup. Panglima Kodam 
Bukit Barisan harus meng-
ambil tindakan keras kepada 
prajurit yang terlibat dalam 
serangan kepada warga,” 
ucap anggota Komisi I DPR 
Mayjen (Purn) TB Hasanuddin 
di Jakarta, kemarin. 

Hasanuddin meminta pe-
laku hingga komandan mereka 
dihukum berat karena telah 
menyebabkan korban jiwa. 
“ Apalagi, ini sudah masuk 
kasus pembunuhan,” kata dia. 

Secara terpisah, Ketua De-
wan Nasional Setara Institute 
Hendardi mengecam keras 
penyerangan oleh personel 
TNI itu. 

“Tindakan kekerasan yang 
dilakukan anggota TNI tidak 
dapat dibenarkan dengan 
dalih apa pun,” ujarnya.

Menurutnya, penyerangan 
terhadap warga menunjuk-
kan masih kuatnya arogansi 
dan kesewenang-wenangan 
hukum anggota TNI terhadap 
warga sipil. 

Hendardi membeberkan 
berdasarkan catatan Impar-
sial, sepanjang 2024 terda-
pat 25 peristiwa kekerasan 

anggota TNI terhadap warga 
sipil. “Sayangnya, pelaku ke-
kerasan tidak mendapatkan 
sanksi sebagaimana mesti-
nya.”

Direktur Eksekutif Amnesty 
International Indonesia Us-
man Hamid mendesak Kom-
nas HAM dan Lembaga Per-
lindungan Saksi dan Korban 
(LPSK) untuk turun tangan. 

“Kami juga mendesak agar 
seluruh pihak yang terlibat di-
adili di pengadilan sipil untuk 
memberikan keadilan bagi 
para korban dan keluarga 
mereka,” katanya. 

Dari informasi yang dihim-
pun Media Indonesia, puluhan 
prajurit Batalyon Artileri 
Medan (Armed) 2/105 Kilap 
Sumagan TNI-AD mendatangi 
permukiman warga di Desa 
Selamat, Kecamatan Sibiru-
biru (Biru-Biru), Kabupaten 
Deli Serdang, Jumat (8/11) 
sekitar pukul 22.00 WIB. 

Prajurit tanpa seragam itu 
menyisir perkampungan dan 
menganiaya sejumlah warga. 
Tindakan mereka menewas-
kan seorang warga, Raden Ba-
rus, 61. Ratusan warga pada 
Sabtu (9/11) sempat mengarak 
ambulans pembawa jasad 
korban ke Markas Batalyon 
Armed 2/105. 

Di sisi lain, Panglima TNI 
Jenderal Agus Subiyanto me-
nyebut insiden itu berawal 
dari prajurit yang menegur 
anggota geng motor yang 
berujung perkelahian massal. 

Ia memastikan akan menin-
dak tegas anggotanya yang 
terbukti melakukan penye-

rangan dan mencari prajurit 
lain yang terlibat. Prajurit 
TNI yang terlibat bentrok, 
kata Agus, tengah dimintai 
keterangan. “Ya nanti dari 
hasil pengembangan berita 
acara pemeriksaan (BAP), bisa 
bertambah, atau berkurang,” 
katanya. 

Kepala Penerangan Kodam 
I/Bukit Barisan Kolonel Doddy 
Yudha menjelaskan Polisi Mi-
liter Kodam (Pomdam) tengah 
memeriksa 33 prajurit Yon 
Armed 2/105. 

Delapan warga yang men-
jadi korban luka, lanjut dia, 
sudah dipindahkan dari 
Rumah Sakit Sembiring ke 
RS Putri Hijau.

Proses pemakaman
Pangdam I/Bukit Barisan 

Letjen Mochammad Hasan 
mengikuti pemakaman Raden 
Barus. Dalam kesempatan itu, 
ia menyampaikan permin-
taan maaf atas kejadian yang 
menewaskan korban. 

Hasan juga memastikan 
peristiwa serupa tidak akan 
terjadi lagi. “Atas nama kelu-
arga besar Kodam I/BB, kami 
menyampaikan permohonan 
maaf sedalam-dalamnya atas 
musibah yang telah terjadi,” 
ucap Hasan.

Menteri Koordinator Bi-
dang Politik dan Keamanan 
Budi Gunawan memastikan 
proses hukum kasus tersebut 
terus berjalan. 

“Pangdam I/Bukit Barisan 
menjelaskan pro sesnya di-
gelar secara transparan se-
hingga publik bisa meng awal 
dan mengikuti kasusnya dan 
akan dijamin dan dipasti-
kan pelakunya yang terbukti 
bersalah akan ditindak dan 
diberi sanksi sesuai dengan 
ketentuan yang berlaku,” ka-
tanya. (Far/MGN/X-7)

Pangdam I Bukit Barisan Letjen 
Mochammad Hasan mengikuti 
prosesi pemakaman Raden Barus 
dan meminta maaf ke keluarga.

TNI Janji
Tindak Tegas

ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA

TAK ada sepotong pun kalimat 
dari mulutnya. Dia bungkam 
seribu bahasa meski didesak 
belasan jurnalis yang menanti-
nya seusai diperiksa sebagai ter-
sangka korupsi selama 10 jam. 

Dialah mantan Menteri Per-
dagangan Thomas Trikasih 
Lembong atau akrab disapa 

Tom Lembong. Tersangka ka-
sus dugaan korupsi importasi 
gula yang terjadi di Kemente-
rian Perdagangan pada 2015-
2016. Dia tampak memakai 
rompi tahanan berwarna pink 
milik Kejaksaan Agung. 

Dengan tangan terborgol dia 
hanya melempar senyum sem-
bari jalan tergesa-gesa ke mo-
bil tahanan. Senyum dengan 
lesung pipit dan rambut klimis 
yang sama dia tampakkan 
sebelumnya saat ditetapkan 
sebagai tersangka oleh Korps 
Adhyaksa pada Selasa (29/10).

Dalam penetapan tersangka 
kasus-kasus rasuah penyeleng-
gara negara lainnya Kejagung 
mendapat reaksi positif dari 
publik dan decak kagum, se-
perti kasus ASABRI (kerugian 
negara Rp22,788 triliun), Ji-
wasraya (Rp16,807 triliun), PT 

Timah (Rp271 triliun), Bakti 
Kemenkominfo (Rp8 triliun), 
PT Duta Palma (Rp78 triliun), 
dan teranyar kasus dugaan 
suap vonis bebas Ronald 
Tannur (Rp5 miliar) berikut 
temuan uang tunai sebesar 
Rp920 miliar. 

Namun, dalam kasus Tom 
Lembong lembaga yang di-
pimpin Jaksa Agung Sanitiar 
Burhanuddin itu mendapat 
sentimen negatif. Kasus itu 
malah menuai polemik ter-
kait dengan masih remang-
remangnya kasus impor gula 
kristal mentah 105 ribu ton itu. 

Bahkan, publik menilai 
penetapan tersangka man-
tan Co-captain Tim Nasional 
Pemenang an Anies Baswedan-
Muhaimin Iskandar ini bernu-
ansa politis. 

Dalam surat penetapan ter-
sangka yang diterbitkan Keja-
gung, Tom ditetapkan sebagai 
tersangka di Kementerian Per-

dagangan untuk periode 2015 
hingga 2023. Namun, hanya 
Tom yang diperiksa. Sejumlah 
mendag setelah Tom yang no-
tabene importasi gulanya lebih 
besar tidak ‘dicolek’. 

Demikian pula validitas 
kerugian negara Rp400 miliar 
tidak berasal dari Badan Peme-
riksa Keuangan. Berdasarkan 
Pasal 2 ayat 1 dan Pasal 3 Un-
dang-Undang Tindak Pidana 
Korupsi (Tipikor) sebagaimana 
yang dijerat ke Tom, unsur 
kerugian negara harus ter-
bukti secara konkret (actual 
loss), bukan potential loss yang 
bersifat spekulatif. Belum lagi 
pertanyaan seputar aliran 
dana korupsi yang gelap. 

Publik lalu mengaitkan de-
ngan juntrungan pemeriksaan 
Menpora Dito Ariotedjo, yang 
diduga menerima aliran dana 
senilai Rp27 miliar dalam 
kasus korupsi Bakti Kemen-
kominfo. 

Pertanyaan senada ditu-
jukan terkait dengan ujung 
pemeriksaan Menko Perekono-
mian Airlangga Hartarto pada 
kasus dugaan korupsi pembe-
rian fasilitas ekspor minyak 
sawit mentah (crude palm oil/
CPO) yang merugikan negara 
sebesar Rp6,47 triliun. 

Penegakan hukum (law en-
forcement) di negeri ini masih 
terkesan tebang pilih, belum 
tegak lurus pada prinsip ne-
gara hukum (rechtsstaat) se-
suai dengan Pasal 1 ayat (3) 
UUD 1945, seperti pada kasus 
yang menjerat mantan Ketua 
Komisi Pemberantasan Ko-
rupsi Firli Bahuri yang dita-
ngani Polda Metro Jaya. 

Firli ditetapkan sebagai ter-
sangka atas dugaan pemerasan 
dan gratifikasi terhadap eks 
Menteri Pertanian Syahrul 
Yasin Limpo (SYL) pada 22 
November 2023. Firlli diduga 
menerima suap sebesar Rp1,3 

miliar dari SYL. 
Setelah hampir setahun 

berstatus tersangka, alih-alih 
merasakan dinginnya ruang 
tahanan, Firli masih bebas 
melenggang, bahkan main 
badminton meladeni pasangan 
‘the Minions’, Kevin Sanjaya 
dan Marcus Fernaldi Gideon. 

Menegakkan hukum, ter-
utama kasus korupsi, membu-
tuhkan upaya luar biasa karena 
korupsi ialah extraordinary 
crime. Penanganan kejahatan 
luar biasa tak bisa dengan basa-
basi, berputar-putar, sehingga 
keadilan ternodai, tertunda, 
bahkan tercampakkan (justice 
delayed is justice denied). 

Dalam berbagai kesempatan 
Presiden Prabowo Subianto 
menegaskan ingin memba-
ngun pemerintahan yang ber-
sih. Walakin, tekad mantan 
Danjen Kopassus itu hanya 
menjadi jargon apabila tata 
kelola pemerintahannya me-

ngedepankan politik sebagai 
panglima sehingga Indone-
sia bergeser menjadi negara 
kekuasaan (machtstaat). 

Pemerintahan yang bersih 
harus berdasarkan prinsip-
prinsip negara hukum, yakni 
supremasi hukum, persamaan 
di depan hukum, proses hu-
kum yang wajar, pembagian 
kekuasaan, dan perlindungan 
hak asasi manusia. 

Di atas prinsip yang bersifat 
legalistik ialah ethikos (eti-
ka). Kemampuan menimbang 
mana yang pantas dan tidak 
pantas. Earl Warren, Ketua 
Mahkamah Agung Amerika 
Serikat (1953-1969), mengata-
kan law floats in a sea of ethics 
(hukum mengapung di atas 
samudra etika). 

Jika samudra kering, kapal 
bernama hukum tidak akan 
bisa berlayar menuju kepas-
tian, keadilan, dan keman-
faatan bagi masyarakat. Tabik!

Senyum Tom Lembong
P O D I U M

EBET

Ade Alawi
Dewan Redaksi Media Group

KONFERENSI tentang iklim, 
29th Conference of the Parties 
(COP-29), menjadi ajang bagi 
Indonesia untuk memapar-
kan sekaligus menawarkan 
dua program baru bagi dunia. 
Ketua Delegasi RI untuk COP-29 
Hashim Djojohadikusumo me-
ngatakan kedua program itu 
ialah, pertama, energi baru dan 
terbarukan (EBT), serta prog-
ram penyimpanan karbon. 

Menurut Hashim, Presiden 
Prabowo Subianto meng-
inginkan Indonesia bisa 
menghasilkan 100 gigawatt 
tenaga listrik dari EBT. Sekitar 
75% atau 75 gigawatt bersum-
ber dari energi terbarukan. 

“Itu termasuk 25 gigawat 
energi angin, energi solar (ma-
tahari), hydropower, energi 
geotermal, energi nuklir, dan 
dari semua ini, 75 gigawatt 
akan berasal dari energi ter-

barukan. Kami akan dapat 
mencapainya dalam waktu 15 
tahun ke depan,” kata Hashim 
dalam acara COP-29 seperti 
dilaporkan wartawan Media 
Indonesia Iqbal Al Machmudi, 
dari Baku, Azerbaijan, kemarin. 

Indonesia juga akan mena-
warkan potensi penyimpanan 
yang mencapai 577,62 gigaton 
untuk emisi karbon dunia. 
Dikatakan Hashim, Norwegia 
telah membuat komitmen 
baru pembelian setara 30 juta 
ton karbon.

Wakil Ketua Dewan Pem-
bina Partai Gerindra yang 
juga adik Presiden Prabowo 
itu menyatakan salah satu ne-
gara di Teluk juga telah meng-
ajukan penawaran untuk 
membeli 287 juta ton karbon. 

Menteri Lingkungan Hidup 
Hanif Faisol Nurofiq menam-
bahkan, Indonesia telah me-

nyiapkan upaya menyingkir-
kan sumbatan yang selama 
ini membuat perdagangan 
karbon tidak bisa berjalan.

Dalam kaitan itu, Manajer 
Kampanye Hutan dan Kebun 
Walhi Indonesia, Uli Arta 
Siagian, mengharapkan pe-
merintah juga mengangkat 
perihal peran masyarakat 
adat di COP-29, bukan sekadar 
soal perdagangan karbon. 
Hutan-hutan terbaik saat ini 
berada di wilayah adat milik 
masyarakat adat. Oleh karena 
itu, pengakuan wilayah kelola 
mereka sangat penting.

“Kita i tu memerlukan 
segera undang-undang ma-
syarakat adat sebagai payung 
hukum untuk mengatasi 
kemacetan-kemacetan sek-
toral di kementerian kita,” 
tandas Ulil saat dihubungi, 
kemarin. (X-10)

RI Bawa Program Energi 
dan Karbon di COP-29

Akademi Militer (Akmil) 
Magelang kembali menjadi 
saksi momen bersejarah bagi 
ratusan perwira tinggi (Pati) 
TNI Angkatan Darat (TNI AD) 
yang telah memasuki purna-
bakti dalam prosesi kegiatan 
bertajuk Wisuda Purnawira 
(WPW) TNI AD Tahun Ang-
garan 2024. Kegiatan tradisi 
rutin TNI AD ini merupakan 
wujud penghargaan dan 
ungkapan rasa hormat yang 
tulus dari segenap Keluarga 
Besar TNI AD kepada para 
Pati TNI AD atas segenap 
pengabdiannya dari awal 
bertugas sebagai perwira 
sampai dengan masa pur-
natugas.

Rangkaian kegiatan WPW 
TNI AD TA 2024 ini berlang-
sung sejak Sabtu lalu (9/11) 
hingga puncaknya pada Se-
nin (11/11) bersamaan de-
ngan HUT ke-67 Akmil. Ter-
catat sebanyak 160 Pati yang 
diwisuda kali ini, terdiri dari 
satu orang Jenderal atau 
Pati bintang empat, yaitu 
Jenderal TNI (Purn) Dudung 
Abdurachman mantan Ke-
pala Staf TNI AD (Kasad), 
sembilan orang Letnan Jen-
deral TNI (Purn) atau Pati 
bintang tiga, 52 orang Mayor 
Jenderal TNI (Purn) atau Pati 
bintang dua, serta 99 orang 
Brigadir Jenderal TNI (Purn) 
atau Pati bintang satu, tiga 
dari para Pati tersebut me-
rupakan Korps Wanita TNI 
AD (Kowad).

Prosesi seremonial ini 
dipimpin langsung oleh 
Kasad Jenderal TNI Maruli 
Simanjuntak M.Sc dipenuhi 
suasana haru dan bangga. 
Rangkaian acara termasuk 
penyambutan, Tradisi Pun-
cak Tidar, hingga temu kan-
gen melalui acara makan 
malam bersama. 

Kasad menyampaikan 
apresiasi dan rasa bang-
ganya atas dedikasi serta 
pengabdian yang telah dibe-
rikan oleh para Wisudawan 
selama ini kepada TNI AD, 
Bangsa dan Negara. ”TNI AD 
menyampaikan rasa kagum 

dan bangga yang setinggi-
tingginya atas dedikasi dan 
pengabdian para Wisudawan 
sekalian selama ini kepada 
TNI AD, tanah air dan bangsa 
Indonesia. Setiap langkah 
dan pengorbanan yang telah 
para wisudawan tempuh, 
mencerminkan keteguhan 
hati serta komitmen tanpa 
pamrih dalam mengemban 
tugas mulia sebagai bagian 
dari kekuatan pertahanan 
negara. Para Wisudawan 
telah menunjukkan bahwa 
seorang prajurit sejati ti-
dak hanya mengandalkan 
kemampuan fisik dan kete-
rampilan tempur, tetapi juga 
ketangguhan jiwa, loyalitas, 
dan cinta terhadap tanah 
air.”ujar Kasad.

WPW selalu memiliki mak-
na yang mendalam, penghor-
matan yang diberikan bukan 
hanya kepada mereka yang 
bersangkutan, tetapi juga 
kepada keluarga yang men-
dukung setiap langkah me-
reka di medan tugas. WPW 
dilangsungkan di tempat 
yang memiliki arti histo-
ris dalam pendidikan dan 
pembinaan perwira TNI AD, 
yaitu Akademi Militer Mage-
lang. Tempat ini adalah awal 
perjalanan karir di militer, 
sehingga momen kembali di 
Akmil dalam suasana wisuda 
memiliki kesan emosional 
tersendiri.

Tema WPW 2024 yaitu 
“Wisuda Purnawira Pati TNI 
AD TA 2024 adalah wujud 

penghormatan dan peng-
hargaan kepada Wisudawan, 
pewarisan keteladanan 
dan semangat pengabdian 
Wisudawan serta memupuk 
tali asih antara Wisudawan 
kepada generasi penerus 
TNI AD”. Tema tersebut me-
negaskan bahwa WPW bu-
kan hanya sebatas momen-
tum untuk melepas para 
purnawirawan, melainkan 
sebuah simbol untuk mem-
pererat hubungan antargen-
erasi dalam keluarga besar 
TNI AD dan regenerasi, serta 
penanaman karakter bagi 
generasi penerus.

Selain itu, nilai-nilai ke-
bangsaan, loyalitas, dan ke-
jujuran yang senantiasa 
ditanamkan di lingkungan 
Akmil Magelang menjadi 
pondasi penting dalam pem-
bentukan karakter prajurit 
TNI AD. Dengan wisuda ini, 
keberlanjutan nilai-nilai 
tersebut diteruskan kepada 
para perwira aktif yang ma-
sih berjuang di medan tugas. 
Hal ini juga yang mendasari 
Presiden Prabowo Subianto 
melaksanakan kegiatan Re-
treat Kabinet Merah Putih 
di Akmil yang diikuti para 
Menteri, Wamen, Kepala Ba-
dan, Utusan Khusus, hingga 
Staf Khusus presiden yang 
berlangsung 24 hingga 27 
Oktober 2024 lalu.

Pada kesempatan WPW 
2024, Jenderal TNI (Purn) 
Dudung Abdurachman se-
laku perwakilan wisudawan 

tertua, secara simbolis me-
nyerahkan pedang pora ke-
pada Perwira Muda, sebagai 
simbol penyerahan tongkat 
estafet kepemimpinan ke-
pada generasi Perwira TNI 
AD selanjutnya. Sebaliknya, 
kepada para wisudawan 
yang akan memasuki masa 
purna tugas, telah disiap-
kan cendera mata berupa 
Kartu Tanda Anggota (KTA) 
Persatuan Purnawirawan 
dan Warakawuri TNI-Polri 
(Pepabri), Lencana dan KTA 
Ibu Purnawirawan (Perip), 
topi dan KTA Persatuan Pur-
nawirawan Angkatan Darat 
(PPAD), buku Psikografi, 
serta buku kenangan.

Kasad berharap kepada 
para Wisudawan untuk da-
pat terus memberikan kon-
tribusi pemikiran dan ide-
ide yang konstruktif bagi 
kemajuan TNI AD, bangsa 
dan negara.  Perjalanan 
panjang yang telah dilalui, 
pengalaman yang terkum-
pul, serta pengetahuan yang 
mendalam merupakan aset 
berharga yang tak ternilai 
untuk diwariskan kepada 
generasi penerus. 

“ Walaupun telah me -
masuki masa Purnabakti, 
kami berharap para pur-
nawirawan tetap memberi-
kan sumbangan pemikiran 
yang membangun demi 
kemajuan TNI Angkatan 
Darat. Semoga semangat 
pengabdian kepada bangsa 
tetap menyala, menjadikan 
setiap pemikiran dan saran 
sebagai dorongan untuk 
mewujudkan TNI Angkatan 
Darat yang semakin kuat, 
profesional, dan siap men-
dukung Indonesia yang maju 
dan sejahtera.”ucap Kasad. 

Dengan berakhirnya aca-
ra ini, TNI AD tak hanya 
melepas para perwiranya 
dengan penuh hormat, tetapi 
juga merajut semangat per-
satuan di antara generasi 
lama dan baru demi mewu-
judkan TNI AD yang profe-
sional dan siap melayani 
bangsa. (Dispenad)

Wisuda Purnawira TNI AD 2024: 
Sebuah Penghormatan atas Pengabdian

dok tni ad
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DHARMA SERAP ASPIRASI 
WARGA: Calon Gubernur 
DKI Jakarta nomor urut 2 
Dharma Pongrekun menemui 
warga di Pasar Minggu, Jakarta 
Selatan, pekan lalu. Dharma 
datang memaparkan program-
programnya untuk Jakarta 
seperti Getuk Tular Adab dan 
Kartu Jakarta Aman. Selain itu, 
ia berdialog dengan warga 
untuk menyerap aspirasi, 
terutama soal sulitnya lapangan 
pekerjaan dan masalah 
kesejahteraan di Ibu Kota. 

SIAP DIDISTRIBUSIKAN: Pekerja membungkus kotak suara dengan plastik yang sudah dirakit 
dan diisi sejumlah perlengkapan seperti surat suara dan tinta yang akan digunakan untuk Pemilihan 
Gubernur Banten dan Pemilihan Wali Kota Tangerang Selatan 2024 di gudang logistik KPU Kota 
Tangerang Selatan, Serpong, kemarin. Semua logistik pilkada itu sudah siap dan akan didistribusikan 
ke PPK se-Tangerang Selatan. 

KETUA Komisi II DPR HM 
Rifqinizamy mengingatkan 
penjabat gubernur, bupati, 
dan wali kota untuk netral 
selama Pilkada 2024. Ia me-
ngatakan sejauh ini pihaknya 
mendengar adanya para pen-
jabat yang cawe-cawe dalam 
pilkada tahun ini. 

Ia mengaku tak ingin lagi 
mendengar adanya penja-
bat yang tidak netral dan 
memihak dalam kontestasi 
pilkada. “Kita tahu bahwa 
banyak sekali pemberitaan, 
banyak sekali masukan yang 
masuk ke Komisi II DPR RI 
terkait dengan netralitas ASN 
menjelang pilkada,” kata Rifq-
inizamy di Jakarta, kemarin.

Rifqinizamy mengaku ingin 
para penjabat (Pj) gubernur, 
bupati, dan wali kota hanya 
fokus dan sungguh-sungguh 
dalam persiapan dan penye-
lenggaraan pilkada. “Kami ti-
dak ingin ini menjadi isu yang 
tidak sehat dalam konteks kita 
menyelenggarakan pilkada,” 
tambahnya. 

Ia mengatakan kesuksesan 
pilkada akan melahirkan pe-
mimpin yang mendapatkan 
legitimasi dan pengakuan dari 
masyarakat. “Agar hasil dari 
pilkada punya legitimasi. Bu-
kan hanya legitimasi hukum, 

tapi juga legitimasi politik 
dan sosial. Saya kira itu,” 
tukasnya.

Kemarin, Komisi II DPR 
mulai memanggil para pen-
jabat gubernur, bupati, dan 
wali kota seluruh daerah di 
Tanah Air secara maraton 
dalam rangka meningkatkan 
kesiapan pelaksanaan Pilkada 
2024.

Rapat dengar pendapat 
diawali dengan lebih dahulu 
memanggil penjabat kepala 
daerah di empat provinsi, 
yaitu Gubernur Daerah Is-
timewa Yogyakarta (DIY) Sri 
Sultan Hamengku Buwono 
X, Pj Gubernur DKI Jakarta 
Teguh Setyabudi, Pj Gubernur 

Jawa Barat Bey Machmudin, 
dan Pj Gubernur Banten Al 
Muktabar.

Kemudian, lanjut dia, pada 
siangnya, rapat akan dihadiri 
oleh Pj Gubernur Jawa Te-
ngah, juga seluruh Pj bupati 
dan wali kota di provinsi ter-
sebut.

“Dan seluruh (Pj kepala 
daerah) Indonesia akan 
maraton, akan kami panggil 
seluruhnya ke Komisi II agar 
rekan-rekan media juga bisa 
melihat dan bisa mengikuti 
seluruh di namika yang ada,” 
kata dia. 

Kepala Kepolisian Negara 
Republik Indonesia (Kapolri) 
Jenderal Listyo Sigit Prabowo 
mengatakan pihaknya sudah 
menindak empat anggota ke-
polisian yang melanggar ter-
kait dengan netralitas Pilkada 
2024. Dia mengatakan ke-
empat oknum itu terdiri atas 
dua anggota Polda Sulawesi 
Utara dan dua anggota Polda 
Sulawesi Selatan. 

“Apabila ada laporan-lapor-
an terkait dengan pelanggaran 
yang dilakukan oleh anggota, 
silakan untuk diteruskan,” 
tutur Listyo saat rapat kerja 
bersama Komisi III DPR di 
kompleks parlemen Senayan, 
Jakarta, kemarin. (Faj/Ant/P-2)

DPR Minta 
Pj Kepala Daerah 
Tegakkan Netralitas

“Apabila ada 
laporan-laporan 
terkait dengan 
pelanggaran yang 
dilakukan oleh 
anggota, silakan 
untuk diteruskan.”
Listyo Sigit Prabowo
Kepala Kepolisian Negara 
Republik Indonesia
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KETUA Umum Partai 
NasDem Surya Paloh 
menginginkan Pemi-
lihan Kepala Daerah 

(Pilkada) 2024 dapat berjalan 
dengan adil. Para peserta juga 
diingatkan agar tetap menjaga 
moralitas meski memiliki ke-
mampuan yang baik untuk 
memimpin daerah ke depan.

“Fairness (keadilan) harus 
tetap menjadi suatu komit-
men bagi seluruh peserta,” 
kata Surya seusai menghadiri 
peringatan HUT ke-13 Partai 
NasDem di Akademi Bela Ne-
gara Partai NasDem, Pancoran, 
Jakarta Selatan, kemarin.

“Apa pun itu, tetap harus 
didampingi dan dijaga oleh 
moralitas. Etika, kepantasan, 
dan kepatuhan harus terus-
menerus menjadi komitmen 
yang melekat,” sambung dia.

Surya menekankan bahwa 
keinginan tersebut juga harus 
diwujudkan oleh kader NasDem 
yang menjadi peserta pilka-
da. “Itulah kenapa kami me-
nyatakan membangun bangsa 
ini dengan sinergi. Artinya, 
tidak bisa bangsa ini disele-
saikan sendiri, satu kelompok, 
satu partai.”

Pada kesempatan itu, Surya 

juga mengungkapkan target 
partainya menang minimal 
di 100 pilkada, baik di level 
provinsi maupun kabupaten/
kota. Dia optimistis Pilkada 
2024 menorehkan hasil positif 
bagi NasDem.

“Saya mengharapkan dari 
kalkulasi yang ada, representasi 
peserta pilkada, yang diwakili 
atau direpresentasikan oleh 
kader partai NasDem, sekali lagi 
kader partai NasDem. Inilah 
representasi kita yang terbesar, 
yang nantinya insya Allah ber-
hasil dari sekian pilkada yang 
telah kita lalui,” ujarnya.

Menurut Surya, target ini 
mesti seirama dengan capai-
an NasDem di DPR RI yang 
meraih urutan keempat kursi 
terbanyak. Oleh karena itu, 
kesuksesan di pilkada mesti 
diraih. “Nah, ini modal bagi 
kita. Kita bisa mendapat modal 
dari pilkada yang kita petik 
27 November nanti, kepala 
daerah, bukan wakil, di atas 
100 kursi.”

Dukungan
Sementara itu, Ketua Komisi 

II DPR HM Rifqinizamy Karsa-
yuda menilai tidak ada larang-
an bagi Presiden Prabowo 
Subianto untuk mendukung 
salah satu kontestan pada ajang 
pilkada. 

Sebelumnya, Prabowo meng-
ajak warga Jawa Tengah untuk 
mendukung pasangan calon 
gubernur dan wakil gubernur 
nomor urut 2, Ahmad Luthfi 
dan Taj Yasin. Ajakan itu di-
ketahui dari unggahan akun 
Instagram Ahmad Luthfi , @ah-
madluthfi _offi  cial, Sabtu (9/11) 
siang.

Rifqi mengatakan dukungan 
tersebut disampaikan Prabowo 
dalam konteks sebagai Ketua 
Umum Partai Gerindra. Ia 
menyebut Prabowo memiliki 
hak untuk menyatakan dukun-
gannya sebagai ketua umum 
partai. 

“Di Indonesia ini enggak ada 
larangan soal presiden menja-
bat sebagai ketua umum par-
tai. Bahkan konsekuensi logis 
dari sistem presidensial kita 
berbasis sistem kepartaian, di 
mana calon presiden dan calon 
wakil presiden itu hanya bisa 
diusung oleh gabungan partai 
politik. Karena itu, kemudian 
menurut saya itu hal yang wa-
jar,” ucap dia.

Senada diutarakan Sekre-
taris Jenderal (Sekjen) Partai 
NasDem Hermawi Taslim. Ia 
memandang dalam kapasitas 
Prabowo sebagai Ketua Umum 
Gerindra, hal yang lumrah 
untuk menyampaikan tegas 
dukungannya.

NasDem pun memahami ba-
nyak opini yang berkembang 
ihwal video Prabowo tersebut. 
Namun, itu hak publik dalam 
menerjemahkan. (Fah/Ant/J-2)

Pilkada 2024
Mesti 

Berjalan Adil 
Dukungan disampaikan Prabowo 
dalam konteks sebagai Ketua Umum 
Partai Gerindra.

INDONESIA akan menghadapi 
kompleksitas perkembangan 
dan perubahan, baik dalam ling-
kungan eksternal maupun inter-
nal. Di sisi lain Presiden Prabowo 
menargetkan pertumbuhan 
ekonomi sebesar 8% sehingga 
pertumbuhan ekonomi perlu 
didorong salah satunya melalui 
kecakapan sumber daya manu-
sia yang disebut dengan human 
capital atau modal insani.

Deputi Bidang Pengembang 
Sumber Daya Perpustakaan, 
Perpustakaan Nasional RI, Dr. 
Adin Bondar, M.Si mengatakan 
dalam konteks menuju Indone-
sia ke depan, bonus demografi 
2045 nanti yang didominasi usia 
produktif harus disiapkan sejak 
dini. Adin menekankan bahwa 
korelasi yang sangat kuat antara 
kehadiran perpustakaan dalam 
upaya membangun kecakapan 
literasi. 

“Dalam mandat Undang-Un-
dang Nomor 23 Tahun 2007 
tentang Perpustakaan dikatakan 
bahwa tujuan perpustakaan itu 
jelas yaitu untuk memberikan 
layanan kepada pemustaka, 
meningkatkan kegemaran mem-
baca, dan memperluas wawasan 
serta pengetahuan. Maka per-
pustakaan itu adalah instrumen 
pendidikan untuk semua orang,” 
kata dia. Pernyataan tersebut 
disampaikan saat membuka   
Pertemuan Pembelajaran Se-
baya Tingkat Nasional dengan 
tema Perpustakaan Membangun 
Masyarakat Berpengetahuan dan 
Literat dalam Menghadapi Per-
ubahan Global yang dilaksanal -
kan di Bali tanggal 6 - 8 Novem-
ber 2024 dan diikuti oleh sekitar 
700 pengelola perpustakaan dari 
seluruh Indonesia.

Adin menegaskan, kehadiran 
perpustakaan harus membe-
rikan dampak yang signifikan 
dalam merekonstruksi sumber 
daya manusia yang berbasis 
pada perilaku kegemaran mem-
baca dan kecakapan literasi. 
“Orang yang literat adalah orang 
yang berpengetahuan, inovatif, 
kreatif, sehingga orang itu men-
jadi produktif dan akhirnya akan 
sejahtera,” lanjutnya.

Sejak 2018 sampai 2023, lanjut 
Adin, program yang diinisiasi 
Perpusnas yaitu Transformasi 
Perpustakaan Berbasis Inklusi 
Sosial (TPBIS), menjadi hal yang 
sangat strategis dalam memberi-
kan dampak transformasi sosial 
dan ekonomi. TPBIS merupakan 
program berkelanjutan yang 

inklusif dan bertumpu kepada 
peningkatan kualitas sumber 
daya manusia melalui transfor-
masi sistem informasi dan pe-
ngetahuan sehingga masyarakat 
menjadi cakap dan hidupnya. 

“Program TPBIS ini telah di-
implementasikan di berbagai 
daerah. Sebagai contoh di da-
erah Kabupaten Maros, peme-
rintah daerah telah mendorong 
adanya inisiatif bahwa program 
TPBIS ini mampu untuk men-
jadi instrumen strategis, baik 
pengendalian inflasi dan juga 
instrumen penurunan kemiski-
nan,” ucap Adin.

“Program TPBIS ini sangat 
strategis dan berdampak pada 
perbaikan ekonomi serta kete-
rampilan masyarakat di desa. 
Sehingga kita upayakan supaya 
di 2025-2029 akan menjadi pro-
gram yang terus berjalan dan 
berkelanjutan,” jelasnya.

Di tempat yang sama, Kepala 
Pusat Pengembangan Perpusta-
kaan Umum dan Khusus, Perpus-
nas RI, Dra. Nani Suryani, M.Si 
dalam laporannya menyampai-
kan bahwa pada tahun ini Per-
pusnas menetapkan kebijakan 
pengembangan budaya baca 
dan kecakapan literasi dengan 
memberikan penguatan kepada 
10 ribu perpustakaan desa/
kelurahan dan Taman Bacaan 
Masyarakat dengan bantuan 
10 juta buku bermutu. Program 
ini adalah pengejawantahan 
kebijakan Perpusnas pada 2024 
untuk mewujudkan pemba-
ngunan literasi dan kegemaran 
membaca di Indonesia.

“Untuk bantuan program TP-
BIS pada tahun ini memberikan 
dukungan kepada 600 perpus-
takaan desa/kelurahan dengan 
bantuan fisik berupa satu unit 
komputer, paket data, seribu 

judul bacaan bermutu, serta 
200 judul dan 400 eksemplar 
untuk buku life skill yang mudah-l
mudahan dapat dimanfaatkan 
sebaik mungkin untuk mening-
katkan kecakapan literasi ma-
syarakat,” kata Nani.

Dalam kesempatan yang sama, 
Direktur Agama, Pendidikan dan 
Kebudayaan Kementerian PPN/
Bappenas, Didik Darmanto, 
S.Sos, M.PA menyampaikan 
bahwa pemerintah berupaya 
memperkuat kebijakan pem-
bangunan literasi yang holistik 
dan integratif dengan bidang 
pembangunan lainnya. “Misal-
nya terkait dengan ekonomi, 
literasi bisa menggerakkan per-
ekonomian masyarakat, bisa 
meningkatkan pertumbuhan
ekonomi, bisa meningkatkan 
produktivitas kerja dan tentunya 
bisa mendorong kesejahteraan
masyarakat,” ungkapnya

Sementara itu, Team Leader
Konsultan dr PT. MarkPlus, dr. 
Erlyn Sulistyaningsih dalam pre-
sentasinya mengatakan dengan 
adanya program TPBIS, perpus-
takaan telah menjadi ruang 
terbuka bagi masyarakat untuk 
menemukan solusi atas apa yang 
menjadi permasalahannya. 

“Perpustakaan menjadi ruang 
komunitas, ruang pembelajaran 
yang saling terkoneksi satu sama 
lain sehingga membuat kegiatan 
pembelajaran yang produktif 
dan efektif antarmasyarakat. 
Perpustakaan menjadi ruang 
interaksi sosial dan kolaborasi, 
menjadi ruang pembelajaran 
digital yang bermanfaat, digu-
nakan secara bijak dan pelatih-
an untuk keterampilan baru 
yang dibutuhkan masyarakat,” 
ungkapnya.

Dalam program TPBIS yang 
telah berjalan selama 6 tahun, 

sebanyak 236 pelatih ahli te-
lah dilatih untuk memfasilitasi 
bimtek TPBIS dan 1.384 fasilita-
tor daerah dibekali untuk mem-
berikan pendampingan. Selain 
itu, banyak terjalin kemitraan 
dengan berbagai pihak dari ber-
bagai lembaga, baik pemerintah, 
nonpemerintah, dan masyarakat 
yang tercatat mencapai 2.700 
kemitraan.

Terdapat pula 116 ribu ke-
giatan advokasi dan dana hasil 
advokasi tercatat mencapai 
Rp283 miliar. “Ada 3.327 replika-
si mandiri oleh kabupaten/kota 
dan selama 6 tahun ini sudah
ada lebih dari 8 juta masyarakat 
terlibat dalam kegiatan pelibatan 
masyarakat. Lalu kegiatan seba-
nyak 317 ribu diselenggarakan di 
perpustakaan dan paling banyak 
di bidang pendidikan, digital, 
ekonomi, kesehatan, pertanian 
dan sebagainya. Ini adalah hasil 
kerja keras selama 6 tahun kita 
membantu lebih dari 8 juta ma-
syarakat melalui program ini,” 
tegasnya.

Sementara itu pegiat literasi 
dan pendiri Komunitas Gada 
Membaca di Kabupaten Ciamis, 
Agus Munawar saat talkshow
mengatakan bahwa energinya 
terus bertambah dalam me-
ningkatkan literasi masyarakat 
manakala ada masyarakat yang 
datang ke perpustakaanya dan 
terfasilitasi kebutuhannya. “Dari 
6.630 warga desa kami, ada 1.927 
ada yang menjadi anggota per-
pustakaan, apalagi di tahun ini 
ada 15 anggota  perpustakaan 
diterima kuliah di perguruan 
tinggi negeri” ucapnya dengan 
bangga. 

Di kesempatan yang sama, 
dosen sekaligus Lektor Kepala
Sekolah Tinggi Filsafat Driyar-
kara Jakarta, Dr. Augustinus 
Setyo Wibowo, SJ mengatakan 
bahwa solusi penguatan literasi 
adalah orang harus membaca 
dan dirinya sendiri lah yg me-
nentukan kebutuhannya. “Ka-
rena melemahnya demokrasi, 
perpecahan sosial, kolonial-
isme baru, diktator baru, dan 
lainnya itu hanya bisa dilawan 
oleh pendidikan dan literasi, di 
mana kita itu mendidik orang 
untuk menjadi manusia yang 
tahu kebutuhannya dan tidak 
mudah disetir oleh opini robot,” 
ujar Setyo. Sehingga saat ini 
perlu dibangun pendidikan se-
cara bertahap agar anak-anak 
mengenal keindahan dan nilai 
yang baik. (Des/H-2)

Perpustakaan Membangun Masyarakat Berpengetahuan 
dan Literat dalam Menghadapi Perubahan Global

DOK PERPUSNAS
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TIDAK MENYELESAIKAN MASALAH: Warga 
berjalan di atas dinding giant sea wall di Muara Baru, 

Jakarta Utara, Rabu (6/11). Presiden Prabowo Subianto 
akan melanjutkan pembangunan giant sea wall yang 

berdiri dari Jakarta hingga ke Gresik. Namun, pengamat 
tata kota Nirwono Yoga meminta agar rencana 

kelanjutan pembangunan tanggul laut tersebut dikaji 
ulang. Menurut Nirwono, itu tidak akan menyelesaikan 

akar persoalan penanganan banjir rob dan tidak bisa 
mencegah Jakarta dari ancaman tenggelam. 

Tanggul NCICD 
bukan Solusi 
Atasi Banjir Rob
FICKY RAMADHAN
Ficky@mediaindonesia.com                                                             

PENGAMAT tata kota dari Universitas 
Trisakti, Nirwono Yoga, meminta agar 
rencana kelanjutan pembangunan 
tanggul laut raksasa (giant sea wall) di 

wilayah pesisir Jakarta sebaiknya dikaji ulang. 
Menurutnya, pembangunan tanggul yang terma-
suk program national capital integrated coastal 
development (NCICD) tidak akan menyelesaikan 
akar persoalan penanganan banjir rob dan 
tidak dapat mencegah Jakarta dari ancaman 
tenggelam.

“Sebaiknya rencana pembangunan tanggul 
raksasa dibatalkan saja. Pembangunan tang-
gul tidak menyelesaikan akar persoalan pena-
nganan banjir rob dan ancaman tenggelam,” 
kata Nirwono saat dihubungi, Sabtu (9/11).

Selain itu, kata Nirwono, pembangunan tang-
gul laut tersebut akan memakan biaya yang 
sangat mahal. Mulai pembangunan, perawatan, 
hingga pemeliharaan tanggul memerlukan dana 
besar.

“Apakah APBN dan APBD kita sudah siap? Saya 
rasa APBN dan APBD tidak mampu membiayai 
perawatan dan pemeliharaannya. Di sisi lain, 
tanggul tersebut juga membutuhkan perawatan 
dan pemeliharaan sepanjang masa. Dari mana 
biayanya? Tanggul yang sudah dibangun di Ja-
karta saja tidak terawat dan tidak terpelihara de-
ngan baik akibat keterbatasan dana,” tuturnya.

Menurutnya, pembangunan tanggul laut tidak 
menyelesaikan masalah mendasar penurunan 
muka tanah, banjir rob, serta ancaman teng-
gelamnya wilayah pesisir. Oleh karena itu, Peme-
rintah Provinsi (Pemprov) DKI Jakarta diminta 
untuk fokus pada penataan ulang atau restorasi 
kawasan pesisir.

Nirwono mengatakan Pemprov DKI Jakarta 
harus merelokasi permukiman warga di pesisir 
utara ke rusunawa terdekat. Setelah itu, peme-
rintah dapat menghijaukan lahan pesisir de-

ngan membangun giant mangrove wall sebagai 
upaya restorasi kawasan pesisir dan reforestasi 
mangro ve di sepanjang pantai utara.

Menurut Nirwono, program tersebut akan 
lebih berkelanjutan. Masyarakat nelayan atau 
pesisir dapat lebih terlibat dalam penanaman 
dan pemeliharaan hutan mangrove.

“Selain itu, juga bisa menjadi tempat mata 
pencaharian mereka seperti sumber ikan, 
kepiting, udang, dan kerang serta tidak mem-
butuhkan biaya mahal untuk pemeliharaannya 
dan semakin besar hutan mangrove semakin 
berkelanjutan bagi ekosistem pesisir pantai yang 
memiliki fungsi ekologis,” imbuhnya.

Banten ke Jawa Timur
Wacana pembangunan tanggul laut raksasa 

menguat kembali belakangan ini setelah Prabo-
wo Subianto dilantik menjadi presiden. Pemerin-
tah berencana membangun tanggul laut raksasa 
sepanjang 958 kilometer yang membentang dari 
Cilegon, Banten, hingga Gresik, Jawa Timur.

Tanggul laut di pesisir Jakarta memiliki pan-
jang total 46 kilometer. Sebanyak 13 kilometer 
dari 46 kilometer itu telah dibangun. Jadi, seba-
nyak 33 kilometer sisanya akan dibangun Ke-
menterian Pekerjaan Umum (PU) dan Pemprov 
DKI Jakarta. 

Menteri Koordinator Bidang Infrastruktur dan 
Pembangunan Kewilayahan Agus Harimurti Yu-
dhoyono (AHY) mengatakan pembangunan tang-
gul di pesisir Jakarta, yang terletak di Kalibaru, 
Cilincing, Jakarta Utara, dengan tinggi 4,8 meter, 
tidak akan mampu melindungi pesisir utara Ja-
karta dari banjir rob hingga 2034.

Atas kondisi tersebut, saat ini pemerintah 
mengkaji opsi pembangunan tanggul laut rak-
sasa. Diharapkan, tanggul itu dapat menjadi sa-
lah satu solusi dalam memastikan perlindungan 
bagi masyarakat pesisir pada masa mendatang.

Dinas Sumber Daya Air (SDA) DKI Jakarta 
menargetkan pembangunan tanggul di pesisir 
Jakarta akan rampung pada 2028. Saat ini, pem-

bangunan tanggul NCICD fase A (2023-2025) 
dikelola Dinas Sumber Daya Air DKI Jakarta.

“Untuk pembangunan NCICD fase A dilakukan 
di kawasan Muara Angke, Pantai Mutiara, Sunda 
Kelapa-Ancol Barat, dan Kali Blencong (kawasan 
Cilincing-Marunda),” jelas Sekretaris Dinas SDA, 
Hendri, melalui keterangannya, Minggu (10/11).

Progres pembangunan hingga Oktober se-
panjang 0,52 kilometer sedang berjalan di 
area Muara Angke dan Pantai Mutiara, dengan 
kondisi mencapai 47,8%. NCICD kemudian dibagi 
dalam tiga fase pembangunan, yakni fase A, fase 
B, dan fase C. Fase A merupakan pembangunan 
tanggul pantai, sementara pembangunan giant 
sea wall termasuk fase B dan fase C. Fase A di-
sebut sebagai pembangunan tanggul pantai lan-
taran tanggul yang dibangun terletak di pesisir 
pantai. Sementara itu, giant sea wall terletak 
menjorok ke laut. 

Merusak ekosistem
Manajer Kampanye Pesisir dan Laut Eksekutif 

Nasional Walhi Parid Ridwanuddin mengatakan 
pembangunan proyek tanggul laut raksasa akan 
menghancurkan wilayah laut atau perairan Pu-
lau Jawa bagian utara yang selama ini menjadi 
wilayah tangkapan ikan ratusan ribu nelayan 
tradisional. Pasalnya, proyek itu akan membu-
tuhkan pasir laut yang tidak sedikit.

Menurut dia, proyek tersebut tidak akan men-
jawab akar persoalan kehancuran ekologis Pulau 
Jawa yang selama ini telah dieksploitasi untuk 
kepentingan industri ekstraktif, baik di darat, di 
pesisir, laut, maupun pulau kecil.

Pada 2012, Walhi pernah menerbitkan sebuah 
buku berjudul Java Collapse yang menjelaskan 
kehancuran dan kebangkrutan sosial ekologis 
Pulau Jawa. Buku itu menyebutkan eksploitasi 
sumber daya alam di wilayah darat Pulau Jawa 
sudah dimulai sejak era kolonial Belanda dan 
berlanjut hingga pascareformasi.

“Oleh karena itu, daya dukung ekologis Pulau 
Jawa telah hancur,” terangnya. (Ant/Far/P-5)

 Tanggul yang 
sudah dibangun 
di Jakarta tidak 
terawat dan tidak 
terpelihara dengan 
baik akibat 
keterbatasan 
dana.
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MASALAH penurunan permukaan tanah di 
Jakarta menjadi ancaman serius yang diha-
dapi khususnya untuk warga yang berada di 
wilayah pesisir. Permukaan tanah di daerah 
di kawasan pantai di Jakarta Utara mengalami 
penurunan hingga 10 sentimeter setiap tahun-
nya, atau 1 meter setiap 10 tahun.

Menteri Koordinator Bidang Infrastruk-
tur dan Pembangunan Kewilayahan Agus 
Harimurti Yudhoyono (AHY) mengatakan 
kondisi tersebut mengancam hidup sekitar 
hampir dari 20 ribu kepala keluarga (KK) yang 
dikhawatirkan bakal terdampak oleh banjir 
rob. “Permukaan air ini sudah lebih tinggi jika 
dibandingkan dengan rumah-rumah yang di 
sana,” kata AHY di Muara Baru, Jakarta Utara, 
Senin (4/11).

AHY mengatakan bakal berkoordinasi de-
ngan pemerintah provinsi (pemprov) untuk 
merumuskan sejumlah aturan baru. Salah sa-
tunya soal pembatasan penggunaan air tanah 
bagi masyarakat di Jakarta untuk menahan 
laju penurunan permukaan tanah. Pemerintah 
melakukan langkah-langkah untuk mengatasi 
penurunan permukaan tanah di Jakarta mela-
lui program national capital integrated coastal 
development (NCICD). 

Pelaksanaan program itu dilakukan secara 
komprehensif melalui berbagai upaya, yakni 
pembangunan tanggul pengaman pantai dan 
penyediaan air bersih sebagai kompensasi 
pengambilan air tanah dalam rangka pengen-
dalian penurunan muka tanah. Kemudian pe-
ngelolaan drainase dan pengolahan air limbah 
melalui program sanitasi berbasis masyarakat 
(sanimas) dan instalasi pengolahan air limbah 
komunal, serta program Jakarta sewerage 
system.

Penjabat Gubernur DKI Teguh Setyabudi 
mengatakan sebanyak 68 ribu jaringan air 
perpipaan baru akan selesai akhir tahun ini. 
Ditambah lagi, PAM Jaya juga menargetkan 130 
ribu sambungan baru akan selesai pada 2025. 
Teguh mengharapkan jaringan perpipaan 
tersebut dapat memperluas akses air bersih. 
Dengan begitu, capaian 100% cakupan air 
bersih bagi warga Jakarta bisa sesuai dengan 
target pada 2030.

Teguh mengingatkan agar seluruh gedung 
milik Pemprov DKI Jakarta untuk menggu-
nakan air PAM. Kewajiban gedung Pemprov 
Jakarta untuk menggunakan air PAM tertuang 
dalam Peraturan Gubernur (Pergub) Nomor 
93 Tahun 2021. Dia juga berharap masyarakat 
dapat mencontoh langkah pemerintah yang 
menggunakan air PAM untuk mencegah pe-
nurunan muka air tanah Jakarta.

“Kita harus memberikan keteladanan. 
Instan si pemerintah perlu menjadi teladan 
bagi masyarakat untuk tidak menggunakan air 
tanah. Salah satu caranya adalah memastikan 
layanan air bersih dari PAM Jaya tersedia,” 
ujarnya. (Ant/P-5)

Turun 
1 Meter 
Setiap 

10 Tahun

Penurunan Tanah Jakarta

Tantangan

Wilayah Jakarta mengalami penurunan permukaan tanah yang cukup signifikan.
Ancaman banjir rob yang terus meningkat.

Urgensi Pembangunan

Progres Pembangunan Tanggul Laut Raksasa Jakarta

Presiden Prabowo berencana pembangunan giant sea wall atau
tanggul raksasa.
Giant sea wall akan dibangun sepanjang 958 km dari Cilegon,
Banten, hingga Gresik, Jawa Timur.

Giant Sea Wall Tanggul Raksasa
untuk Masa Depan Jakarta

Tahap Pembangunan

Proyek ini ditargetkan rampung pada 2028.
Sebanyak 13 km dari 46 km telah dibangun.
Sebanyak 33 km akan dibangun Kementerian
Pekerjaan Umum (PU) dan Pemprov DKI Jakarta.

Mengatasi kerusakan lingkungan.
Membutuhkan anggaran dan dana investasi yang besar.
Resistensi dari kelompok masyarakat sekitar.

Ratusan titik di Jakarta mengalami penurunan
muka tanah bervariasi hingga 10 cm.
Sepanjang 2023, rata-rata penurunan mencapai 3,9 cm.
Tingkat penurunan tanah mencapai 2-15 cm per tahun.
Eksploitasi air tanah saat ini mencapai 40% dari batas aman 20%.

Fase C  Pembangunan sisi timur sepanjang 12 km mulai 2040.
Fase B  Pembangunan sisi barat 20 km mulai 2030.
Fase A  Pembangunan tanggul dan sungai kurang lebih 120 km sampai 2030.

Sumber: Pemprov DKI/Kementerian PU-Pera/Litbang MI
Sumber: Pemprov DKI/Kementerian PU-Pera/Litbang MI/ Foto: MI
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RATUSAN wisatawan RRterpaksa menyewa RRspeedboatRR  atau kapal t
cepat agar bisa ke-

luar dari Labuan Bajo menuju 
Pelabuhan Sape, Kabupaten 
Bima, Nusa Tenggara Barat 
(NTB), menyusul penutupan 
Bandara International Komo-
do sejak Sabtu (9/11), imbas 
abu vulkanis erupsi Gunung 
Lewotobi Laki-Laki. 

Kepala KSOP Labuan Bajo, 
Stephanus Risdiyanto, mem-
benarkan para wisatawan me-
nyewa speedboat dari Labuan t
Bajo tujuan Sape, NTB. Dari 
Sape, wisatawan akan menem-
puh perjalanan darat ke Bima. 
Bandara di Bima tidak ter-
dampak abu vulkanis erupsi 
Gunung Lewotobi. 

“Kita pastikan perjalanan 
wisatawan itu aman, BBM 
cukup, peralatan keselamatan 
cukup sehingga bisa melaku-
kan pelayaran ke Sape,” kata 
Stephanus, kemarin. 

Guna membantu wisa-
tawan dan warga keluar dari 
Labuan Bajo, PT Pelni (Perse-
ro) akan mendatangkan kapal 
KM Egon untuk mengangkut 
wisatawan yang terjebak di 
Labuan Bajo. Selain KM Ego, 
Pelni juga akan mengoptimal-
kan KM Tolong Kabila. 

KM Egon yang sedianya 
berlayar dari Pelabuhan 
Waingapu, Sumba, menuju 
Pelabuhan Lembar, Lombok 

Barat, dideviasikan untuk 
tiba di Labuan Bajo, kema-
rin. “Kapal Egon mengang-
kut 100 orang, tujuannya 
ke Lembar Lombok, di sana 
bandaranya tidak ditutup,” 
Kata Stefanus. 

Selain itu, perusahaan 
pelayaran juga melakukan 
penyesuaian jadwal kapal 
untuk memberikan bantuan 
evakuasi bagi wisatawan 
yang sedianya terbang dari 
Bandara Internasional Ko-
modo Labuan Bajo, tapi batal 
akibat penutupan aktivitas 
penerbangan.

“Ini untuk antisipasi ka-
rena masih banyak pelari 
peserta IFG di sini. Kapalnya 
sudah bertolak malam ini 
dari Pelabuhan Benoa (Bali) 
ke sini (Labuan Bajo),” kata 
Stephanus.

Terus evakuasi
Hingga kemarin, tim SAR 

gabungan terus melakukan 
evakuasi terhadap masyara-
kat Kabupaten Flores Timur 
yang terdampak Erupsi Gu-
nung Lewotobi Laki-Laki. 

“Hari ini merupakan hari 
kedelapan pasca-erupsi dan 
tim SAR gabungan terus me-
lakukan evakuasi, siang tadi 
sekitar pukul 12.00 Wita. Tim 
SAR gabungan melakukan 
evakuasi 66 warga Desa Boga-
natar, Kecamatan Talibura,” 
kata Kepala Kantor Pencarian 
dan Pertolongan Maumere, 
Supriyanto Ridwan. 

Warga yang diungsikan 

tersebut berasal dari lokasi 
penampungan di sekolah 
menuju Posko Pengungsian 
Kobasoma di kecamatan ter-
sebut. Sebelumnya, ratusan 
warga Desa Hikong dievakua-
si menuju Posko Pengungsian 
Kobasoma. 

“Tim SAR gabungan akan 
terus mengambil aksi cepat 
apabila telah menerima per-
mintaan evakuasi karena se-
suai fakta di lapangan, erupsi 
masih tergolong fl uktuatif.” 
tandas Ridwan 

Adapun jumlah pengungsi 
saat ini sesuai hasil koor-
dinasi dari BPBD Flores Ti-
mur sebanyak 12.288 orang. 
Para pengungsi tersebar di 
Kecamatan Titehena seba-
nyak 6.375 orang, Kecamatan 
Wulanggitang 1.236 orang, 
Kecamatan Ile Bura 127 orang, 
Kecamatan Demon Pagong 
302 orang, dan Kecamatan 
Larantuka 365 orang.

Selain itu, di Kecamatan Ile 
Mandiri dan Lewolema 46 
orang, Pulau Adonara 12 o-
rang, dan di Kabupaten Sikka 
sebanyak 3.835 orang. 

Sementara itu, aktivitas tiga 
gunung di Tanah Air menun-
jukkan peningkatan. Badan 
Geologi memutuskan menaik-
kan status ketiga gunung itu, 
yakni Gunung Karangetang 
dan Gunung Lokon di Su-
lawesi Utara, serta Gunung 
Rokatenda di Nusa Tenggara 
Timur. 

Kepala Badan Geologi Mu-
hammad Wafid, kemarin, 
menyatakan status Gunung 
Karangetang dan Gunung 
Lokon ditingkatkan dari sebe-
lumnya level II waspada men-
jadi level III siaga. Adapun 
Gunung Roktenda naik dari 
level I normal menjadi level 
II waspada. (PO/SG/N-2)

Wisatawan Sewa 
Speedboat Keluar 
dari Labuan Bajo
p

PT Pelni akan mendatangkan KM 
Egon untuk mengangkut wisatawan 
yang terjebak di Labuan Bajo, juga 
mengoptimalkan KM Tolong Kabila. 

TARGETKAN 1.000 PELAJAR BISA IKUT PILKADA: Petugas merekam data untuk pembuatan KTP-E pelajar di Kelurahan Pasar Kliwon, 
Surakarta, Jawa Tengah, kemarin. Disdukcapil Kota Surakarta memfasilitasi layanan perekaman data KTP-E di setiap kelurahan dengan target 
1.105 pelajar maupun anak usia 17 tahun untuk memaksimalkan jumlah partisipasi pada Pilkada 2024, khususnya pemilih pemula. 

PENGENDALIAN 
HUTAN: Petugas 
memasang tanda 

peringatan di kawasan 
hutan lereng Gunung 

Semeru, Desa Pasrujambe, 
Lumajang, Jawa Timur, 

kemarin. Tim gabungan 
Perum Perhutani Kesatuan 

Pemangkuan Hutan 
Probolinggo melaksanakan 

patroli gabungan sebagai 
upaya pengendalian fungsi 

hutan lindung, sekaligus 
menindaklanjuti laporan 

dugaan adanya eksploitasi 
di kawasan hutan itu. 
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DEWAN Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD) N
Jawa Barat (Jabar) telah menyelesaikan pem-
bahasan Rancangan Anggaran Pendapatan 
dan Belanja Daerah (RAPBD) Tahun 2025 ber-
sama Pemerintah Provinsi (Pemprov) Jabar.

Hasilnya menunjukkan adanya pening-
katan dalam APBD 2025 dibandingkan 
dengan Nota RAPBD yang disampaikan 
Penjabat Gubernur Jabar Bey Machmudin. 
APBD Jawa Barat 2025 besarannya Rp31,4 
triliun, sebesar Rp1 triliun di antaranya 
disiapkan untuk program makan siang 
bergizi gratis.

“Kami telah selesai menggelar Rapat 
Paripurna Persetujuan bersama Pj Guber-
nur Jabar. APBD Jabar 2025 besarannya 
Rp31,4 triliun, sebesar Rp1 triliun di an-

taranya disiapkan untuk program makan 
siang bergizi gratis. Sebelum disahkan, 
pembahasan ketat dan alot terjadi, bebera-
pa angka mengalami peningkatan, koreksi 
dan penyesuaian,” kata Wakil Ketua DPRD 
Jabar, MQ Iswara Senin (11/11).

Menurut Iswara, Pemprov Jabar yang 
diwakili Tim Anggaran Pemerintah Dae-
rah (TAPD) berhasil meningkatkan pen-
dapatan dari Rp29,9 triliun

menjadi Rp30,9 triliun. Alokasi belanja 
juga naik dari Rp29,7 triliun menjadi 
Rp31,07 triliun, dengan Penerimaan 
Pembiayaan sebesar Rp693,3 miliar dan 
Pengeluaran Pembiayaan Rp616,18 miliar.  

Terpisah Komando Distrik Militer 
(Kodim) 0612 Tasikmalaya, membagikan 

paket makanan bergizi untuk makan siang 
gratis bagi pelajar berkebutuhan khusus di 
Sekolah Luar Biasa (SLB) Yayasan Bahagia, 
Kelurahan Cikalang, Kecamatan Tawang, 
Kota Tasikmalaya, Jawa Barat. Kegiatan 
makan bergizi gratis dilakukan tersebut, 
untuk meningkatkan kesadaran akan 
pentingnya pola makan sehat sejak dini.

Komandan Kodim 0612 Tasikmalaya, 
Letkol Arm Yan Octa Rombenanta menga-
takan, program makan siang gratis ini un-
tuk meningkatkan kesadaran terutamanya 
pentingnya pola makan sehat sejak dini 
dan makan tersebut dibagikan kepada para 
pelajar berkebutuhan khusus di Sekolah 
Luar Biasa (SLB) Yayasan Bahagia.

Di tempat terpisah, Pemerintah Provinsi 
Sulawesi Tenggara melalui UPTD Panti 
Sosial Asuhan Anak dan Bina Remaja, 
Dinas Sosial, menindaklanjuti instruksi Pj. 
Gubernur, Andap Budhi Revianto terkait 
uji coba pemberian makan bergizi gratis 
bagi anak kurang mampu di dalam panti 
maupun di luar panti, di Kendari, kema-
rin.(AN/AD/RR/N-2)

DPRD Jabar Anggarkan 
Rp1p  Triliun untuk Program 1
Makan Siang Bergizi 

KOMISI Pemilihan Umum Jawa Barat terus 
bergiat menggelar sosialisasi pilkada 2024. 
Pemilih pemula, mahasiswa dan pemuda 
masih jadi sasaran. Sosialisasi yang dige-
lar di Kampus Universitas Islam Negeri 
Ban dung, kemarin, diikuti puluhan ma-
hasiswa mengikuti. 

 “Dengan adanya sosialisasi ini di-
harapkan mahasiswa dan generasi 
muda semakin sadar akan pentingnya 
peran mereka dalam menentukan masa 
depan daerah melalui partisipasi dalam 
Pilkada 2024,” jelas Anggota KPU Jawa 
Barat Hedi Ardia. 

Hedi menyoroti peran generasi muda, 
yang jumlahnya mencapai 30% dari total 
pemilih, dalam menentukan hasil Pilkada. 
“Kami berharap mahasiswa tidak terma-
suk dalam golongan pemuda yang apatis 
terhadap politik.”

KPU Jawa Barat juga bekerja sama de-
ngan Pemuda Muhammadiyah Jawa Ba-
rat mengadakan sosialisasi di Kabupaten 
Sumedang. “Melalui sosialisasi ini, kami 
ingin mengajak Pemuda Muhammadiyah 
dan masyarakat untuk terlibat aktif da-
lam Pilkada 2024. Partisipasi kita sangat 
penting untuk memastikan pemimpin 
yang terpilih dapat membawa perubahan 
positif bagi Jawa Barat,” kata Ketua Pelak-
sana, Inding.

Kegiatan serupa juga digelar KPU Jawa 
barat di Yayasan Pesantren Baiturrohman 

Firdy, di Desa Cihideung, Kecamatan 
Parongpong, Kabupaten Bandung Barat. 

Seiring kian dekatnya Pilkada Serentak, 
KPU Kota Bandung melakukan simulasi 
penghitungan suara Pilkada Serentak 2024 
di Bikasoga Indoor Hall, Minggu (10/11). 
Simulasi digelar sebagai upaya meng-
hitung tolok ukur teknis terkait Pilkada 
Serentak 2024 yang akan berlangsung 27 
November mendatang. 

Langkah serupa juga dilakukan KPU 
Kota Padang Panjang. Simulasi pemu-
ngutan dan penghitungan suara Pilkada 
digelar di halaman Balai Latihan Kerja 
(BLK), yang akan menjadi Tempat Pemu-
ngutan Suara (TPS) 4 di Kelurahan Nga-
lau, Kecamatan Padang Panjang Timur, 
Minggu (10/11).

Komisioner Divisi Teknis Penyelengga-
raan KPU Gunawan menyatakan simulasi 
ini menunjukkan kesiapan KPU dalam 
menghadapi Pilkada yang akan dilaksa-
nakan pada 27 November mendatang.

Di Batam, KPU yang bakal menggelar 
debat terbuka kedua pemilihan kepala 
daerah (Pilkada) walikota dan wakil wa-
likota Batam pada 15 November 2024 mu-
lai mengevaluasi tata tertib untuk debat 
kedua. Salah satu yang menjadi sorotan 
dari debat pertama adalah tata letak kursi 
para pendukung pasangan calon (Paslon) 
yang nantinya akan diatur ulang.  (AN/
YH/HK/N-2)

KPU Jawa Barat Gencar 
Sosialisasi Pemilih Pemula



MENTERI Perda-
gangan (Mendag) 
RI periode Agus-
tus 2015-Juli 2016, 

Thomas Trikasih Lembong 
(Tom Lembong), melalui tim 
kuasa hukumnya resmi meng-
ajukan praperadilan ke Peng-
adilan Negeri Jakarta Selatan 
dengan dalil pemohon pe-
netapan tersangkanya oleh 
Kejaksaan Agung (Kejagung) ti-
dak sah. Sebelumnya, Direktur 
Penyidikan Jaksa Agung Muda 
Kejagung dengan Surat Pene-
tapan Tersangka Nomor: TAP-
60/F.2/Fd.2/10/2024 tanggal 29 
Oktober 2024 menersangkakan 
dan menahan Tom Lembong 
dalam kegiatan importasi gula 
di Kementerian Perdagangan 
(Kemendag) tahun 2015 hingga 
2023.

Keraguan Kejagung terlihat 
dari pengenaan dua pasal se-
kaligus sebagai delik korupsi, 
yakni Pasal 2 dan Pasal 3 Un-
dang-Undang (UU) No 31/1999 
tentang Pemberantasan Tin-
dak Pidana Korupsi yang di-
ubah dengan UU No 20/2001 
(UU Tipikor). Pasal 2 ayat (1) 
UU Tipikor tersebut mengan-
dung unsur perbuatan mela-
wan hukum, memperkaya diri 
sendiri atau orang lain atau 
suatu korporasi, dan meru-
gikan keuangan negara atau 
perekonomian negara, dengan 
pidana penjara paling singkat 
4 tahun dan paling lama 20 ta-
hun dan denda paling sedikit 
Rp200.000.000 dan paling ba-
nyak Rp1.000.000.000.

Adapun Pasal 3 UU Tipikor 
mengandung unsur menyalah-
gunakan kewenangan, kesem-
patan, atau sarana yang ada 
padanya, karena jabatan atau 
kedudukan memperkaya diri 
sendiri atau orang lain atau 
suatu korporasi, dan meru-
gikan keuangan negara atau 
perekonomian negara dengan 
pidana penjara paling singkat 
1 tahun dan paling lama 20 
tahun dan/atau denda paling 
sedikit Rp50.000.000 dan pa-
ling banyak Rp1.000.000.000. 
Salah satu dari kedua pasal itu 
pengenaannya untuk satu pe-
laku dengan perbuatan hukum 
yang sama merupakan pilihan 
bukan saling melengkapi.

Praperadilan diperlukan un-
tuk menguji kesesuaian antara 
penetapan tersangka dan UU 
No 8/1981 tentang Kitab UU 
Hukum Acara Pidana (KUHAP) 
guna mencegah salah pemi-
danaan. Perlindungan hukum 
bagi setiap warga negara seja-
lan dengan asas in dubio pro 
reo, yakni prinsip hukum yang 
menyatakan bahwa terdakwa 
tidak boleh dihukum jika ada 
keraguan mengenai kesalah-
annya. 

Pemenuhan unsur pidana 
korupsi

Penanganan perkara korupsi 
harus sejalan dengan arahan 

Presiden Prabowo dalam si-
dang kabinet perdana pada 23 
Oktober 2024, yang meminta 
Jaksa Agung dan Kapolri da-
lam penegakan hukum fokus 
dan tidak ragu-ragu. Menurut 
Prabowo, penegakan hukum 
harus dilakukan secara tegas 
dengan inteligensi yang baik 
dan disertai bukti-bukti yang 
kuat sehingga mampu memiti-
gasi semua penyelewengan, 
korupsi, dan kebocoran.

Pernyataan Ketua Komisi III 
DPR Habiburokhman yang me-
nilai konstruksi hukum kasus 
korupsi impor gula ternyata 
masih sumir atau abstrak di 
mata publik menunjukkan ke-
mungkinan Kejagung berbeda 
dengan garis kebijakan Presi-
den ke-8 RI dalam menangani 
kasus korupsi impor gula ter-
sebut. Menurutnya, kalau pe-
negakan hukum tidak selaras 
dengan cita-cita politik hukum 
pemerintah, dikhawatirkan 
pemerintahan ini dituduh me-
lakukan politisasi hukum. 

Karena itu, Wakil Ketum 
Gerindra ini meminta Keja-
gung menyampaikan kepada 
publik kasus itu secara jelas 
dan detail. Pandangan tersebut 
sesuai Pasal 51 KUHAP, hak ter-
sangka untuk diberitahukan 
dengan jelas dalam bahasa 
yang dimengertinya, mengenai 
delik hukum yang disangkakan 
kepadanya pada waktu peme-
riksaan dimulai.

Asas tranparansi tidak tecer-
min pada surat penetapan 
tersangka karena tidak menje-
laskan delik korupsi dan unsur 
pidana yang telah terpenuhi. 
Transparansi dalam pena-
nganan perkara diperlukan 
untuk memberikan kesem-
patan kepada tersangka me-
lakukan praperadilan. Untuk 
itu, penyidik harus memper-
hatikan asas kepastian hukum, 
keterbukaan, akuntabilitas, 
kepentingan umum, propor-
sionalitas, dan penghormatan 
terhadap hak asasi manusia. 

Mengingat proses penyi-
dikan dengan Surat Perin-
tah Penyidikan oleh Direktur 
Penyidikan JAM-Pidsus No-
mor: Prin-54/F.2/Fd.2/10/2023 
tanggal 3 Oktober 2023 telah 
berjalan setahun lebih, maka 
penetapan tersangka dan pe-
nahanan seyogianya sudah 
berdasarkan bukti permulaan 
yang cukup. Ironisnya, setelah 
menahan Tom Lembong, Keja-
gung menyatakan masih dan 
sedang melakukan pendala-
man untuk mencari pihak lain 
yang terkait, menghitung keru-
gian keuangan negara, dan 
menelusuri aliran dananya.

Penetapan tersangka harus 
memenuhi aspek prosedural 
sesuai KUHAP dan secara sub-
tansial alat bukti yang cukup, 
menyangkut peristiwa pidana 
korupsi dimaksud. Penetapan 
Tom Lembong sebagai ter-
sangka dugaan pidana korupsi 

dalam kegiatan importasi gula 
di Kemendag dalam kurun 
waktu 2015 sampai 2023 dini-
lai mengandung cacat hukum 
dari sisi tempus delicti karena 
melampaui masa jabatan Tom 
Lembong dan peristiwa pem-
berian izin impor gula dari No-
vember 2015 hingga Juni 2016. 

Setelah itu, yang bersangku-
tan dimutasi menjadi Kepala 
BPKM terhitung sejak 27 Juli 
2016 hingga 23 Oktober 2019, 
sebagai pembuktian Jokowi 
tidak melihat kesalahannya 
secara administratif. 

Kejagung menilai Tom Lem-
bong melakukan perbuatan 
melawan hukum karena tanpa 
rapat koordinasi memberikan 
izin impor gula kristal mentah 
(GKM) sebanyak 105.000 ton 
di 2015 kepada perusahaan 
swasta dan sebanyak 300.000 
ton di 2016 penugasan kepada 
PT PPI. Tom Lembong disang-
kakan tidak melaksanakan 
kewajibannya memenuhi ke-
tentuan impor gula dimaksud, 
sebagaimana diatur dengan 
Kepmen Perindag No 527/2004 
untuk tahun 2015 dan Per-
mendag No 117/2015 untuk 
tahun 2016.

Indikasi adanya kejanggalan 
penetapan tersangka terlihat 
dari sangkaan melakukan 
perbuatan melawan hukum. 
Padahal, menteri ketika melak-
sanakan kewenangan atributif 
menjalankan regulasi merupa-
kan keputusan administrasi 
pemerintahan yang masuk 
ranah hukum administrasi 
negara. Tindakan adminis-
trasi pemerintahan tersebut, merintahan tersebut, 
baru berubah menjadi pidana 
korupsi hanya apabila dite-
mukan aaliran dana, suap, dan 
gratifi kassi.

Berdasarkan Pasal 1 
UU No 300/2014 tentang 
Adminisstrasi Peme-
rintahann, keputusan 
adminisstrasi peme-
r i n t a h aa n  a d a l a h 
ketetapp an tertul is 
yang dikkeluarkan da-
lam pennyelenggaraan 
pemerinttahan. Izin ada-
lah kepuutusan pejabat pe-
merintahhan yang berwenang 
sebagai wujud persetujuan 
atas permmohonan warga ma-
syarakat sesuai dengan keten-
tuan peraaturan perundang-un-
dangan.

Setelah dicermati, terda-
pat kejannggalan lain karena 
izin imppor tersebut telah 
didelegasi kepada Dirjen 
Perdagangan Luar Ne-
geri yangg menerima ke-
wenangaan secara de-
legatif. PPendelegasian 
kewenanngan meru-
pakan peelimpahan 
kewenanngan dari 
pejabat atasan 
kepada ppejabat 
yang lebiih ren-
dah denngan 
t a n g g uu n g 
jawab ddan 
t a n g g u n g 
g u g a t 
b e r a l i hh 
sepenuhh-

nya kepada penerima delegasi. 
Dalam hal ini, kewenangan 
izin impor telah beralih dari 
Mendag kepada Dirjen Perda-
gangan Luar Negeri, dengan 
konsekuensi tanggung jawab 
hukum atas perbuatan hukum 
yang dilakukannya.

Berdasarkan LHP BPK atas 
Perencanaan, Pelaksanaan, 
dan Pengawasan Tata Niaga 
Impor Tahun 2015 s.d semes-
ter I Tahun 2017, Nomor: 47/
LHP/XV/03/2018 tanggal 2 Ma-
ret 2018, tidak ditemukan 
rekomendasi terkait penya-
lahgunaan wewenang. Na-
mun, ada ketentuan yang 
tidak dilaksanakan dalam 
proses pemberian izin yaitu 
rapat koordinasi. Mengingat 
pemberian izin sudah menjadi 
kewenangan dirjen, pelaksa-
naan rapat koordinasi sebagai 
persyaratan menjadi tugas dan 
tanggung jawab Dirjen Perda-
gangan Luar Negeri.

Konsep kerugian keuangan 
Negara

Putusan MK Nomor 25/PUU-
XIV/2016 dalam perkara pen-
gujian Pasal 2 ayat (1) dan 
Pasal 3 UU No 31/1999 yang 
diubah dengan UU No 20/2001 
tentang Tipikor, mengubah pi-
dana korupsi dari delik formil 
menjadi delik materiil. Kon-
sekuensi dari putusan MK itu, 
Kejagung harus memperhati-
kan beberapa pertimbangan 
sebelum menetapkna PNS atau 
penyelenggara negara sebagai 
tersangka pidana korupsi. 

Pertama, penerapan unsur 
merugikan keuangan denganmerugikan keuangan dengan 
menggunakan konsepsi keru-
gian keuangan negara yang 
nyata (actual loss) menurut 

MK lebih memberikan kepas-
tian hukum yang adil dan 
sesuai UU No 30/2014, UU No 
1/2004 tentang Perbendaha-
raan Negara, UU No 15/2006 
tentang BPK. 

MK menolak penggunaan 
konsepsi potensi kerugian 
keuangan negara (potensial 
loss) sebagaimana dakwaan 
Kejagung. Kedua, kerugian 
keuangan nyata dan pasti ini 
mengadung makna kerugian 
itu harus betul-betul ada, dan 
merupakan akibat yang nyata 
dari perbuatan melawan hu-
kum atau menyalahgunakan 
kewenangan, sehingga men-
jadi delik materiil.

Ketiga, unsur menguntung-
kan diri sendiri atau orang lain 
memiliki keterkaitan dengan 
kerugian keuangan negara 
yang terjadi. Hubungan kau-
salitas terjadi karena sumber 
kekayaan berasal dari ali-
ran dana atau aset kerugian 
keuangan negara tersebut.  
Selain suap dan gratifikasi, 
kerugian keuangan menjadi 
sumber keuntungan dan ke-
kayaan pelaku korupsi.

Keempat, menurut Pasal 1 
ayat (22) UU No 1/2004 ten-
tang Perbendaharaan Negara, 
kerugian negara/daerah ada-
lah kekurangan uang, surat 
berharga, dan barang yang 
nyata dan pasti jumlahnya 
sebagai akibat perbuatan me-
lawan hukum, baik sengaja 
maupun lalai. Berdasarkan 
pengertian tersebut, kerugian 
negara telah terjadi apabila te-
lah terpenuhinya unsur-unsur 
kerugian negara.kerugian negara.

Dakwaan yang dilakukan 
Kejagung menggunakan kon-

sep poten-
s i a l  l o s s
k a r e n a 
a n g k a 
R p 4 0 0 
m i l i a r 

y a n g 
b e r s i -
f a t 
a s u m -
tif me-
n g a n -
d u n g 
k e l e -
mahan. 

Asumsi yang digunakan ka-
rena dijual oleh perusahaan 
swasta, maka perusahaan 
swasta tersebut menikmati 
keuntungan sebesar Rp3.000 
per kilogram dari selisih 
harga eceran tertinggi (HET) 
Rp13.000 per kilogram diban-
dingkan harga jual gula di pa-
saran Rp16.000 per kilogram.

Logika sesat ini mudah ter-
bantahkan, karena adanya 
perbedaan jumlah antara GKM 
setelah diolah atau dikonversi 
menjadi dengan gula kristal 
putih (GKP), salah satu pe-
nyebab penghitungan nilai 
kerugian negara menjadi tidak 
pasti. Selain itu, kalau impor 
dilakukan oleh BUMN yang 
mengolah jadi GKP, belum da-
pat dipastikan BUMN itu akan 
meraup keuntungan dari seli-
sih harga pasar dengan HET 
seperti yang dilakukan swasta, 

karena ada kewajibannya 
melakukan stabilisasi harga, 
sehingga asumsi keuntungan 
perusahaan swasta menjadi 
kerugian BUMN terbantahkan.

Asas kausalitas tidak ter-
penuhi karena Kejagung me-
netapkan sangkaan perbuatan 
melawan hukum dari pembe-
rian izin impor GKM pada pa-
sar international, tapi kerugian 
ditimbulkan dari penjualan 
GKP pada pasar domestik, di 
mana perbuatan melawan 
hukum pada importasi tapi 
kerugian negara pada pen-
jualan domestik. Kedua per-
buatan itu sudah dipisahkan 
oleh proses pabrikasi untuk 
mengolah GKM menjadi GKP 
sehingga perhitungan keru-
gian keuangan negara menjadi 
tidak pasti dan nyata. 

Di samping itu, menjadi-
kan keuntungan swasta se-
bagai kerugian BUMN dan 
sekaligus menjadi kerugian 
keuangan negara tidak sejalan 
dengan Putusan MA No 121K/
Pidsus/2020 yang menegaskan 
kerugian BUMN sepanjang 
tidak keluar dari ranah busi-
ness judgement rule, ditandai 
tiadanya unsur kecurangan, 
benturan kepentingan per-
buatan melawan hukum, dan 
kesalahan yang disengaja, 
tidak merupakan kerugian ke-
uangan negara.

Penghitungan kerugian 
keuangan negara sebagai 
alat bukti 

Kejagung mengakui telah 
menemukan alat bukti keru-
gian keuangan sebesar Rp400 
miliar berdasarkan perhi-
tungan sendiri. Pakar hukum 
mempertanyakan keabsah-
an alat bukti Kejagung yang 
dibuat sendiri, dipersamakan 
dengan surat menurut Pasal 
184 KUHAP, karena selama ini 
surat yang digunakan sebagai 
alat bukti kerugian keuangan 
berupa laporan hasil audit in-
vestigasi perhitungan kerugian 
keuangan yang dilakukan oleh 
auditor, bukan dokumen inter-
nal penyidik Kejagung.

Kendati Kejagung memiliki 
kemampuan melakukan peng-
hitungan kerugian keuangan 
negara, tetapi profesi peng-
hitungan kerugian keuangan 
negara merupakan keahlian 
auditor investasi yang berpe-
ngalaman dalam profesinya. 
Selain objektivitas hasil peng-
hitungan diragukan kalau 
dilakukan sendiri untuk dija-
dikan alat bukti suatu perkara 
yang disidik sendiri.  

Keabsahan penghitungan 
kerugian keuangan negara 
harus dilakukan oleh auditor, 
ditegaskan pada beberapa 
regulasi dan Putusan MK dan 
MA. Pertama, Putusan MA No 
69 K/Pid.Sus/2013 menyatakan 
bahwa karena tidak adanya 
audit BPK atau BPKP, maka jak-
sa tidak dapat membuktikan 
adanya kerugian keuangan 
negara. Pertimbangan tersebut 
menegaskan audit BPK mutlak 
diperlukan untuk mengetahui 
kerugian keuangan negara. 

Kedua, penjelasan Pasal 
32 UU Tipikor hanya menye-
butkan bahwa ‘kerugian ke-
uangan negara adalah keru-
gian yang sudah dapat dihi-
tung jumlahnya berdasarkan 
hasil temuan instansi yang ber-
wenang atau akuntan publik 
yang ditunjuk’, secara implisit 
bukan dilakukan oleh instansi 
penyidik. 

Ketiga, SE MA No 04/2016 
antara lain menegaskan hanya 
BPK instansi yang memiliki 
wewenang dalam menghitung 
kerugian negara.

Keempat, dalam Pasal 14 (1) 
UU No 15/2004 tentang Peme-
riksaan Pengelolaan dan Tang-
gung Jawab Keuangan Negara 
disebutkan, apabila dalam 
pemeriksaan ditemukan unsur 
pidana, BPK segera melapor-
kan hal tersebut kepada in-
stansi yang berwenang sesuai 
dengan ketentuan peraturan 
perundang-undangan. 

Kelima, Pasal 10 UU No 15 
Tahun 2006 tentang BPK me-
nyatakan BPK menilai dan/
atau menetapkan jumlah keru-
gian negara yang diakibatkan 
oleh perbuatan melawan hu-
kum baik sengaja maupun lalai 
yang dilakukan oleh benda-
hara, pengelola BUMN/BUMD, 
dan lembaga atau badan lain 
yang menyelenggarakan pe-
ngelolaan keuangan negara. 

Putusan Pengadilan Negeri 
Jakarta Selatan Nomor 2/Pid.
Pra/2024/PN Jkt Sel yang men-
gadili perkara praperadilan 
dalam perkara antara Edward 
Omar Sharif Hiariej, eks Wakil 
Menteri Hukum dan Hak Asasi 
Manusia RI, melawan KPK ter-
kait keabsahan dua alat bukti 
untuk menetapkannya seba-
gai tersangka, dapat menjadi 
yurisprudensi. Hakim me-
nyatakan penetapan tersangka 
tidak memenuhi minimum dua 
alat bukti yang sah sebagaima-
na ketentuan Pasal 184 ayat 
(1) KUHAP sehingga hakim 
menyimpulkan tindakan KPK 
menetapkan pemohon sebagai 
tersangka tidak sah. 

Penetapan status seseorang 
sebagai tersangka, yang tidak 
dilakukan berdasarkan hu-
kum, memberikan hak hukum 
bagi seseorang untuk mela-
kukan upaya hukum berupa 
pengujian terhadap keabsahan 
melalui lembaga praperadilan. 
Upaya penggunaan hak yang 
demikian itu, selain sesuai de-
ngan spirit atau roh atau jiwa 
KUHAP, juga dijamin dalam ke-
tentuan Pasal 17 UU No 39/1999 
tentang HAM, yakni ‘Setiap 
orang, tanpa diskriminasi, 
berhak untuk memperoleh 
keadilan dengan mengajukan 
permohonan, pengaduan, dan 
gugatan, baik dalam perkara 
pidana, perdata, maupun ad-
ministrasi’ serta diadili melalui 
proses peradilan yang bebas 
dan tidak memihak’.

Lebih baik membebaskan 
seribu orang yang bersalah 
daripada menghukum satu 
orang yang tidak bersalah. 
Kalimat bijak tersebut meng-
gambarkan pentingnya prinsip 
kehati-hatian dalam mena-
ngani perkara pidana agar 
tidak sampai salah dalam men-
jatuhkan hukuman terhadap 
seseorang yang sebenarnya 
tidak bersalah. Asas in dubio 
pro reo yang pertama kali di-
kemukakan Egidio Bossi (1487-
1546), seorang ahli hukum 
dari Milan, semoga menjadi 
pertimbangan hakim dalam 
mengadili praperadilan.

Menguji Penetapan Tersangka 
Dugaan Korupsi Tom Lembong
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BANK Indonesia (BI) melaporkan 
indeks keyakinan konsumen (IKK) 
pada Oktober 2024 berada di angka 
121,1. Angka itu menurun jika diban

dingkan dengan data IKK pada September lalu 
yang di posisi 123,5.

Meski masih di zona optimistis karena masih 
di atas 100, IKK pada Oktober mencapai level 
paling rendah selama dua tahun terakhir.

Direktur Eksekutif Center of Reform on 
Economic (CORE) Mohammad Faisal meni
lai anjloknya IKK itu dipicu tren pelemahan 
konsumsi rumah tangga, utamanya kelas me
nengah. 

“Saya melihat distribusi terbesar pelemahan 
konsumsi itu ada di kelas te
ngah,” ungkapnya, kemarin.

Faisal menuturkan keya
kinan konsumen terpantau 
menyusut pada seluruh 
ka tegori penghasilan, ter
utama pada persepsi res
ponden dengan penghasilan 
Rp2 jutaRp3 juta, dari level 
114,9 pada September men
jadi 111,5 pada Oktober. 
Responden dengan peng
hasilan Rp3,1 jutaRp4 juta 
juga mengalami penurunan 
optimisme yang cukup da
lam, dari 122,1 pada Sep
tember menjadi 114,0 pada 
bulan lalu. 

“Kalau kita lihat distribusi 
IKK Oktober ini, yang meng
alami pelemahan terdalam 
di kelas pengeluaran Rp2 
juta sampai Rp4 juta. Na
mun, penurunan keyakinan 
ini sebenarnya sudah terli
hat sejak kuartal III 2023,” 
ujarnya.

Menurut Faisal, pemerin
tah perlu segera menelur
kan kebijakan yang mendorong pendapatan 
kelas menengah naik agar belanja konsumsi 
mereka juga terangkat. Tanpa adanya inter
vensi yang berarti dari pemerintah, kondisi 
pelemahan daya beli di kelas menengah dikha
watirkan terus terjadi ke depannya. 

“Jika tidak ada usaha dari pemerintah untuk 
mengembalikan keadaan, atau justru semakin 
diperparah, hal itu semakin menekan kon
sumsi rumah tangga kelas menengah karena 
selama ini luput dari perhatian pemerintah,” 
pungkasnya. 

Masih terjaga
Dalam rilisnya kemarin, Direktur Eksekutif 

Departemen Komunikasi Bank Indonesia Ram
dan Denny Prakoso menuturkan capaian IKK 

masih pada area optimistis karena nilai indeks 
masih di atas 100.

Responden yang disurvei, utamanya dengan 
pengeluaran Rp1 jutaRp2 juta per bulan, 
menjawab kondisi ekonomi ke depan masih 
cukup baik. Begitu pula dengan optimisme 
responden pada kelompok usia 2030 tahun.

“Tetap terjaganya keyakinan konsumen 
pada Oktober 2024 bersumber dari keyakinan 
konsumen terhadap kondisi ekonomi saat ini,” 
ujarnya.

Secara spasial, IKK meningkat di sebagian 
kota yang disurvei, tertinggi di Kota Bandar 
Lampung, diikuti Banjarmasin dan Mataram. 

Denny menyampaikan indeks kondisi 
ekonomi saat ini (IKE) dan indeks ekspektasi 
konsumen (IEK) pada Oktober 2024 tercatat 
masingmasing sebesar 109,9 dan 132,4. 

Angka tersebut juga anjlok 
jika dibandingkan dengan 
capaian September 2024 
yang mencatatkan IKE dan 
IEK masingmasing berada 
di level 113,9 dan 133,1. 

IKE ditopang indeks peng
hasilan saat ini, indeks ke
tersediaan lapangan kerja, 
dan indeks pembelian ba
rang tahan lama (durable 
goods) yang masingmasing 
sebesar 117,9, 104,7, dan 
107,0. 

Optimisme responden 
terhadap penghasilan saat 
ini terindikasi tetap kuat 
pada seluruh kelompok 
pengeluaran dan usia. In
deks tertinggi tercatat pada 
responden dengan penge
luaran di bawah Rp5 juta 
dan kelompok usia 2030 ta
hun. Keyakinan konsumen 
dalam membeli durable 
goods dikatakan juga masih 
terjaga. 

Denny juga menerangkan, 
pada Oktober 2024 ratarata 

proporsi pendapatan konsumen untuk kon
sumsi (average propensity to consume ratio) 
sedikit meningkat jika dibandingkan dengan 
bulan sebelumnya, yaitu dari 74,1% menjadi 
74,5%. 

Sementara itu, proporsi pembayaran cicilan/
utang (debt to income ratio) terindikasi relatif 
stabil sebesar 10,5%. Proporsi pendapatan 
konsumen yang disimpan (saving to income 
ratio) tercatat sedikit menurun jika dibanding
kan dengan proporsi pada bulan sebelumnya 
dari 15,3% menjadi 15,0%. 

Terkait dengan rilis BI tersebut, nilai tukar 
rupiah langsung melemah terhadap dolar 
Amerika Serikat (AS). Pada perdagangan ke
marin sore, rupiah ditutup melemah 17,5 poin 
menjadi 15.689,5 per US$. (E2)

Tanpa adanya intervensi yang berarti dari pemerintah, 
kondisi pelemahan daya beli di kelas menengah 
dikhawatirkan terus terjadi ke depannya.

Nasib 
Kelas 
Menengah
kian Suram

“Kalau kita lihat 
distribusi IKK 
Oktober ini, 

yang mengalami 
pelemahan 

terdalam di kelas 
pengeluaran 

Rp2 juta sampai 
Rp4 juta. Namun, 

penurunan 
keyakinan ini 

sebenarnya sudah 
terlihat sejak 

kuartal III 2023.”
Mohammad Faisal

Direktur Eksekutif Center of Reform 
on Economic (CORE)

ANTARA/MAKNA ZAEZAR

PAJAK NASIONAL: Warga antre untuk pembayaran pajak kendaraan bermotor di Kantor 
Samsat 1 Kota Semarang, Jawa Tengah, kemarin. Kementerian Keuangan melaporkan jumlah total 
penerimaan pajak nasional per 31 Oktober 2024 mencapai Rp1,517,53 triliun. Angka tersebut telah 
mencapai 76,3% dari target awal.

MENTERI Pertanian (Mentan) Andi Am
ran Sulaiman menginstruksikan industri 
peng olahan susu untuk menyerap semua 
hasil produksi susu dari peternak sapi da
lam negeri. Dalam waktu dekat pihaknya 
juga akan membuat regulasi yang mewa
jibkan ketentuan tersebut.

“Kami sudah pertemukan tiga pihak, 
yakni industri, peternak, dan pengepul. 
Ketiganya sudah bersepakat, damai, dan 
seterusnya,” ucap Amran di kantor Ke
menterian Pertanian (Kementan) Jakarta, 
kemarin.

Dalam pertemuan dengan Mentan terse
but, terungkap alasan industri pengolahan 
susu yang enggan menerima susu dari 
peternak lokal. Kualitas susu yang tak 
memenuhi standar menjadi penyebabnya.

“Kualitasnya belum memenuhi syarat 
sehingga pabrik tidak menerima. Ke de
pan, perlu kolaborasi, saling membina 
antara industri dan peternak. Tetapi yang 
terpenting, standar apapun mesti dite
rima, kecuali rusak atau ada campuran 
yang lainlain,” beber Amran. 

Pihaknya juga sudah mengajukan pem
batasan izin impor untuk sementara wak
tu terhadap perusahaan importir susu.

“Ada lima perusahaan, itu kami tahan 
izinnya sampai semua kondusif seluruh 
Indonesia. Kalau dari lima itu ada yang 
masih mencoba impor, saya cabut izin
nya dan tidak boleh impor lagi,” tegasnya. 

Di kesempatan itu, Direktur Eksekutif 
Asosiasi Industri Pengolahan Susu (AIPS) 
Sonny Effendhi berharap audiensi itu 

menghasilkan kerja sama industri dan 
peternak untuk menjaga kualitas susu. 

“Susu jangan ditambahkan air, jangan 
ditambahkan minyak goreng, jangan 
ditambahkan sugar syrup, jangan di
tambahkan karbonat, jangan ditambah
kan hidrogen peroksida. Kalau itu dilo
loskan, yang jadi korban masyarakat. 
Industri wajib menjaga karena standar 
BPOM tidak boleh ada ingredient itu di 
dalam susu,” tuturnya.

Peternak sekaligus pengepul susu Bayu 
Aji Handayanto mengakui kualitas susu 
hasil peternak memang masih di bawah 
susu impor. Meski demikian, susu dalam 
negeri sudah di atas Standar Nasional 
Indonesia (SNI). “Kualitas (susu) yang 
kami kirim sudah di atas SNI, cuma kalau 
dibandingkan impor, susu kami masih di 
bawahnya,” ucapnya.

Karena itu, ia berharap ada pembinaan, 
baik dari pemerintah maupun industri, 
agar kualitas susu dari peternak lokal bisa 
sama dengan susu impor. (Fal/FL/WJ/E2)

Industri Diwajibkan Terima 
Susu Produksi Lokal

ANTARA/ANGGA BUDHIYANTO

TARGET PRODUKSI PERIKANAN 2025: Nelayan mengangkut ikan hasil tangkapan di Tempat Pelelangan Ikan (TPI) Panimbang, 
Pandeglang, Banten, kemarin. Kementerian Kelautan dan Perikanan (KKP) pada 2025 menargetkan produksi perikanan sebesar 24,58 juta 
ton, nilai ekspor hasil perikanan sebesar US$6,25 miliar, dan produksi garam sebesar 2,25 juta ton.



Receiver GPS Murah dan Andal untuk 
Pemantauan Penurunan Muka Tanah

SAAT ini penggunaan teknologi glo-
bal positioning system (GPS) sudah 
begitu meluas di berbagai perangkat. 
Besarnya manfaat teknologi GPS/

global navigation satellite system (GNSS) bah-
kan juga diakui mendukung 17 target dari 
Tujuan Pembangunan Berkelanjutan (Sus-
tainable Development Goals) yang ditetap-
kan PBB. Hal itu terkait dengan banyaknya 
bencana alam dan populasi manusia yang 
semakin meningkat. 

Untuk mendukung berbagai program 
terkait dengan mitigasi dan adaptasi kedua 
faktor tersebut, dibutuhkan data pengamatan 
bumi secara teliti dan real-time. Di sinilah 
peran teknologi GPS/GNSS yang dapat mende-
teksi dan mengamati geodinamika bumi baik 
yang bersifat lokal, regional, maupun global. 
Teknologi GPS/GNSS banyak digunakan untuk 
pemantauan bahaya seperti penurunan muka 
tanah, longsor, gempa bumi, dan gunung api 
yang berisiko menyebabkan bencana alam. 

Di sisi lain, terdapat tantangan untuk 
menyediakan receiver GPS/GNSS berbiaya 
murah agar dapat ditempatkan di banyak 
tempat yang berisiko terjadi bencana, ter-
utama di Indonesia. 

Memang, saat ini sudah banyak tipe re-
ceiver GPS/GNSS yang ada di pasaran, dari 
yang termurah tipe navigasi, tipe pemetaan 
single frequency L1, sampai yang termahal, 
yakni tipe geodetik/double frequency L1/L2. 
Gelombang L1/L2 merupakan gelombang 
mikro yang membawa informasi data kode 
dan orbit satelit (navigation message) dari 
satelit ke receiver yang nantinya digunakan 
untuk menghitung koordinat titik di permu-
kaan bumi. Ketelitian yang bisa dihasilkan 
dari sistem GPS/GNSS mempunyai spektrum 
yang luas dari fraksi meter sampai milimeter. 

Ketelitian yang dihasilkan sangat ber-
gantung terutama pada tipe receiver dan 
metode penentuan posisi yang digunakan. 
Ada beberapa metode penentuan posisi de-
ngan GPS/GNSS yang dikenal saat ini, seperti 
metode absolut, statik diferensial, real time 
kinematic (RTK), precise point positio ning 
(PPP), real-time precise point positioning 
(RTPPP), dan post-processing kinematic (PPK). 
Satu hal yang menarik diamati ialah bahwa 
kecenderungan sistem GPS/GNSS itu ialah se-
makin teliti, semakin cepat, semakin mudah 
digunakan, dan relatif semakin murah.

Cukup Rp5 juta
Penurunan muka tanah merupakan feno-

mena pergerakan tanah yang didasarkan 
atas suatu datum tertentu dengan berbagai 
variabel penyebab. Beberapa kota besar 
telah mengalami penurunan muka tanah 
yang cukup besar, yakni Jakarta, Semarang, 

Bandung, dan beberapa kota sepanjang 
pantai utara Jawa. Penurunan muka tanah 
di Indonesia diduga terjadi akibat eksploi-
tasi berlebihan pada penggunaan air tanah, 
kompaksi alamiah, beban bangunan, dan 
tektonik.

Kelompok Keilmuan (KK) Sains, Rekayasa, 
dan Inovasi Geodesi Fakultas Ilmu dan 
Teknologi Kebumian Institut Teknologi 
Bandung (ITB) sudah sejak 1997 memantau 
penurunan muka tanah di beberapa kota 
besar di Indonesia dengan teknologi GPS. 

Penelitian pembuatan purwarupa GPS 
berbiaya rendah kemudian dimulai sejak 
2017. Selain untuk pemantauan penurunan 
muka tanah, purwarupa GPS berbiaya ren-
dah itu diharapkan dapat digunakan untuk 
pemantauan ancaman yang lain seperti 
longsor dan erupsi gunung api. 

KK Geodesi yang terdiri dari Irwan Gumi-
lar, Teguh P Sidiq, dan Reza Setiadi Shihran 
beberapa tahun lalu melakukan penelitian 
menggunakan receiver GPS yang merupa-
kan salah satu modul GPS OEM (original 
equipment manufacturer) yang berasal dari 
 U-Blox. OEM merupakan sebuah barang 
atau produk dari perusahaan yang kemu-
dian dijual kembali oleh perusahaan lain 
dengan menggunakan nama atau merek 
sendiri. Modul GPS OEM merupakan GPS 
dengan frekuensi tunggal L1 yang mampu 
menangkap sinyal GPS 1575,42 MHz. 

Modul GPS tersebut dapat digunakan un-
tuk keperluan pengukuran untuk penentuan 
posisi secara absolut dan diferensial. Dalam 
menjalankan kinerja dari receiver, dibutuh-

kan mikrokontroler Arduino, yang berfungsi 
mengatur kinerja dari receiver seperti me-
nyimpan data pengamatan ke dalam kartu 
memori dan melakukan pemotongan data 
pengamatan. 

Cip yang digunakan dalam modul GPS 
itu ialah cip buatan U-Blox dengan seri 
NEOM8T0. Sementara itu, antena yang di-
gunakan memiliki frekuensi 1575,42 MHz 
dan berfungsi dengan daya 3-5 V dengan 
arus DC. Antena tersebut memiliki nilai 
low noise amplifi er (LNA) sebesar 28 dB. 
Penelitian GPS berbiaya rendah itu meng-
gunakan microstrip antenna. Biaya yang 
digunakan untuk membuat purwarupa itu 
sekitar Rp5 juta. 

Sebelum digunakan untuk pemantauan 
penurunan muka tanah, purwarupa itu 
sudah dicoba secara internal dengan di-
bandingkan dengan alat GPS tipe geodetik 
(L1/L2) yang memiliki ketelitian sama orde 
mm. Uji validasi dilakukan dengan meng-
gunakan metode zero-baseline, dan short-
baseline. Hasil uji menunjukkan hasil yang 
cukup baik sehingga purwarupa itu dapat 
digunakan untuk pemantauan penurunan 
muka tanah.

Untuk pemantauan penurunan muka ta-
nah, titik referensi (yang diasumsikan stabil) 
yang digunakan ialah continuosly operating 
reference station (CORS) GPS milik Badan 
Informasi Geospasial (BIG). Pengukuran 
dilakukan dengan metode statik diferensial 
menggunakan skema jaring. Semua titik pan-
tau penurunan muka tanah akan diikatkan 
ke titik CORS dalam pengolahan datanya. 

Pengolahan data GPS dalam penelitian itu 
menggunakan perangkat lunak komersial. 
Hal itu diputuskan dengan mempertimbang-
kan jarak pengukuran antara titik ikat dan 
titik pantau penurunan muka tanah yang 
tidak begitu jauh. 

Uji coba purwarupa itu dilakukan di 
titik pengamatan GPS yang ditempatkan 
di lokasi yang mengalami penurunan cu-
kup besar berdasarkan hasil penelitian 
sebelumnya. Jumlah titik pengamatan seba-
nyak lima stasiun meliputi titik yang diberi 
kode TK01, TK02, TK03, TK04, dan TK05. 
Titik-titik pengamatan tersebut dipasang 
pada rumah-rumah karena terkait dengan 
keamanan alat dan kebutuhan daya listrik 
untuk menyalakan modul GPS. Pemasangan 
antena ditempatkan di lokasi paling atas 
untuk menghindari kesalahan multipath 
yang dapat memengaruhi kualitas data GPS.

Analisis kualitas data telah dilakukan 
dengan menggunakan beberapa indikator 
seperti dilution of precision (DOP), signal-
to-noise ratio (SNR), dan satellite visibility 
(SV). DOP digunakan untuk merefl eksikan 
kekuatan geometri dari konstelasi satelit. 
SV digunakan untuk melihat jumlah satelit 
yang dapat diterima receiver. Sementara itu, 
SNR digunakan untuk melihat kualitas sinyal 
yang diterima receiver. 

Berdasarkan ketiga indikator itu dapat 
disimpulkan kualitas data dari ke-5 titik 
pantau menunjukkan kualitas yang baik. 
Pengolahan data sudah dilakukan dengan 
baik dengan mengeliminasi kesalahan jam 
receiver dan jam satelit, serta mereduksi ke-
salahan orbit dan bias ionosfer dan tropos-
fer. Nilai ambiguitas fase sudah terpecahkan 
dengan menggunakan algoritma tertentu.

Pada periode Maret-Desember 2021, ha-
sil pengolahan data menunjukkan stasiun 
pengamatan di titik TK01, TK02, TK03, TK04, 
dan TK05 mengalami penurunan muka tanah 
yang cukup besar. Nilai laju penurunan muka 
tanah di stasiun pengamatan beserta keteli-
tiannya ialah sebagai berikut: TK01 sebesar 
-14,6 cm/tahun ±0,32 cm/tahun, TK02 sebesar 
-15,4 cm/tahun ±1,29 cm/tahun, TK03 sebesar 
-11,3 cm/tahun ±0,5 cm/tahun, TK04 sebesar 
-11,7 cm/tahun ±0,97 cm/tahun, dan TK05 
sebesar -9,2 cm/tahun ±0,88 cm/tahun. Grafi k 
penurunan untuk beberapa titik pengamatan 
dapat dilihat pada gambar 2. Perbedaan hasil 
GPS itu dengan teknologi pemantauan meng-
gunakan metode interferomentry syntetic 
aperture radar (Insar) berkisar 0,5-1,6 cm. 

Keterbatasan Jarak
Keterbatasan dari purwarupa GPS ber-

biaya rendah itu ialah jarak yang terbatas 
antara titik stasiun pemantauan dan titik 
referensi yang diasumsikan stabil. Hal itu di-
sebabkan keterbatasan gelombang pembawa 
yang digunakan hanya L1 dan menggunakan 
hanya satelit GPS. Berdasarkan hasil itu, 
dapat disimpulkan bahwa pengembangan 
purwarupa GPS berbiaya rendah dapat men-
deteksi penurunan muka tanah di area studi 
yang mempunyai rata-rata penurunan cukup 
besar setiap tahunnya seperti Bandung, Ja-
karta, Semarang, dan Pekalongan. 

Untuk meningkatkan akurasi pengukuran, 
kelak akan dicoba untuk mengeksplorasi 
penggunaan antena yang lebih baik. Selain 
itu, menggunakan satu receiver tipe geodetik 
di sekitar titik menggunakan GPS berbiaya 
rendah dapat meningkatkan hasil dalam 
strategi pengamatan jaringan, terutama 
untuk pengamatan dengan jarak antarpeng-
amatan lebih dari 5 km. 

Untuk penelitian pada masa mendatang, 
akan dilakukan upaya untuk mengeksplora-
si pengiriman data secara real-time langsung 
ke kantor untuk pemantauan secara berke-
lanjutan. Receiver GPS berbiaya rendah itu 
dapat diaplikasikan untuk bahaya-bahaya 
yang lain seperti pergerakan tanah dan gu-
nung api. Ke depan, alat itu akan dicoba juga 
untuk memantau pergerakan tanah/longsor 
dan aktivitas gunung api. (M-1)

Pengantar:  

Dengan pemikiran dan
inovasi, ITB tidak hanya telah
mendunia, tetapi juga kuat
berakar mengabdikan diri
pada Nusantara. Berikut
kerja sama LPPM ITB dan
Media Indonesia, sejak 20 April 
2021, menghadirkan tulisan 
inovasi, riset, hingga pelatihan 
yang telah dijalankan sivitas
akademik ITB di berbagai
pelosok Tanah Air.

KK Geodesi ITB telah 
membuat purwarupa GPS 
berbiaya rendah sejak 2017, 
yang dapat memantau 
penurunan muka tanah, 
dan diharapkan dapat 
memantau ancaman 
bencana longsor dan erupsi. 

https://www.itb.ac.id/berita
https://www.lppm.itb.ac.id
https://pengabdian.lppm.itb.ac.id
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PENURUNAN MUKA TANAH: Sebuah wilayah perkampungan di Kecamatan Sirenja, Kabupaten Donggala, Sulawesi Tengah, menjadi salah 
satu contoh wilayah di Tanah Air yang mengalami penurunan muka tanah.

ALAT MURAH: Receiver GPS berbiaya rendah (kanan) beserta antena (kiri) untuk pemantauan 
penurunan muka tanah.

IRWAN GUMILAR, TEGUH P SIDIQ, DAN 
REZA SETIADI SHIHRAN
Kelompok Keilmuan Sains, Rekayasa, 
dan Inovasi Geodesi ITB                                                                              

Satellite-Based Augmentation System (SBAS)

Quasi zenith satellite system (QZSS) milik Jepang. 
Indian regional navigation satellite system (IRNSS)
atau Navic milik India.

Beberapa Sistem Navigasi Regional
Global navigation satellite system (Glonass), dikembangkan Rusia.
Galileo, dikembangkan Uni Eropa.
Beidou (Beidou navigation satellite system), dikembangkan Tiongkok.

Sistem Navigasi Lainnya

Adalah navigasi berbasis satelit yang berfungsi untuk menentukan lokasi, kecepatan, dan waktu dengan akurasi tinggi.

Global Positioning System (GPS)

Sejarah
Singkat
GPS 

Penggunaan Modern
Saat ini, GPS digunakan dalam 
berbagai aplikasi, termasuk 
navigasi kendaraan, pelacakan 
pengiriman, operasi militer, dan 
penelitian ilmiah.

Awal Penggunaan
GPS dikembangkan Departemen 
Pertahanan Amerika Serikat pada 
1978 sebagai sistem penentuan 
posisi berbasis satelit yang 
pertama kali digunakan untuk 
tujuan militer.

Peluncuran Satelit
Pada awalnya, sistem itu terdiri dari 
24 satelit yang mengorbit bumi. 
Satelit pertama diluncurkan pada 
1978 dan konstelasi lengkap 
tercapai pada 1993.

Penggunaan Sipil
Pada 1980 GPS mulai tersedia untuk penggunaan 
sipil, memungkinkan penggunaan di seluruh dunia 
untuk menentukan posisi mereka dengan akurasi 
tinggi.

Perkembangan Teknologi
Seiring dengan waktu, teknologi GPS 
mengalami berbagai peningkatan, 
termasuk peningkatan akurasi, 
keandalan, dan ketersediaan layanan.

Sistem penentuan posisi berbasis satelit kini dikenal
secara global sebagai GNSS.

Global Navigation Satellite System (GNSS)

Fungsi SBAS untuk meningkatkan keakuratan, integritas, dan keterse-
diaan sinyal GPS dengan menggunakan tambahan satelit dan stasiun 
kontrol di darat. Beberapa sistem yang tergabung SBAS ialah WAAS 
(wide area augmentation system) di Amerika Utara; EGNOS (European 
geostationary navigation overlay service); dan MSAS di Jepang.

Navigasi
Pelacakan
Riset ilmiah
Militer

Berbagai Pemanfaatan GPS

Sumber: Gps.gov/ITB/Litbang MI

Pertanian
Keselamatan
publik
Aplikasi mobile

DOK. ITB
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WAKIL Presiden 
Gibran Raka-
buming Raka 
menilai prog-

ram zonasi memiliki tujuan 
yang baik. Namun, ada sejum-
lah kendala yang dihadapi. 
Salah satunya jumlah guru 
yang belum merata di sejum-
lah daerah.

“Jadi Bapak, Ibu, zonasi ini 
program yang baik, tapi si-
lakan nanti Bapak, Ibu selama 
rakor mungkin bisa memberi 
masukan, karena jumlah 
guru kita itu belum merata,” 
ujar Gibran saat memberi 
arah an dalam Rapat Koordi-
nasi (Rakor) Evaluasi Pendi-
dikan Dasar dan Menengah 
di Jakarta, kemarin.

Gibran mengatakan, meski 
program zonasi memiliki 
tujuan yang baik, terdapat 
tantangan berupa belum 
meratanya jumlah guru di 
sejumlah wilayah. Beberapa 
daerah mengalami kelebihan 
guru, sementara daerah yang 
lain mengalami kekurangan. 
Hal itu menjadi pekerjaan 
rumah bagi Kementerian Pen-
didikan Dasar dan Menengah 
(Kemendikdasmen) untuk 
diselesaikan. 

Lebih lanjut, Wapres Gi-
bran juga menyinggung me-
ngenai masalah berulang 
yang muncul setiap tahun ter-
kait kebijakan zonasi. Seperti 
peningkatan perpindah an 
domisili menjelang pene-
rimaan peserta didik baru 

(PPDB) dan ketidakmerataan 
fasilitas pendidikan.

Gibran menuturkan, saat 
menjadi Wali Kota Surakarta, 
ia menerima berbagai kelu-
han dari masyarakat perihal 
implementasi program zonasi 
tersebut. “Tiap tahun perma-
salahannya sama, komplain 
yang diarahkan ke saya sama 
terus. Tiap tahun berulang, 
berulang, berulang. Dan, 
 akhirnya saya bersurat, ya tapi 
tidak ditanggapi. Jadi intinya 
Bapak, Ibu, ini mohon dikaji 
lagi, apakah akan diteruskan 
atau akan kembali ke sistem 
yang lama. Silakan nanti didis-
kusikan,” ujar Wapres.

Wapres turut meminta para 
kepala dinas pendidikan un-
tuk mengawal implementasi 
program strategis Presiden 
Prabowo Subianto yakni 
Makan Bergizi Gratis (MBG). 
“Mohon program ini dikawal 
dengan baik, anak-anak kita 
dikawal dengan baik,” kata 
Gibran.

Gibran didampingi Men-
dikdasmen Abdul Mu’ti dan 
Ketua Komisi X DPR RI Heti-
fah Sjaifudian saat membuka 
rakor di Sheraton Grand Ja-
karta, Jakarta Selatan, ke-
marin.

Kebijakan PPDB dan rekrut-
men guru ASN PPPK diangkat 
sebagai topik utama diskusi. 
Hal itu dinilai memiliki peran 
krusial dalam memastikan 
akses pendidikan yang adil 
dan berkualitas.

Penempatan guru PPPK
Mendikdasmen Abdul Mu’ti 

mengatakan pihaknya akan 
mengevaluasi penempatan 
guru berstatus pegawai pe-
merintah dengan perjanjian 
kerja (PPPK) guna mengatasi 
permasalahan ketidakme-
rataan distribusi guru. 

Mu’ti di sela rakor men-
jelaskan, selama beberapa 
minggu ke belakang pi-
haknya telah melakukan 
audiensi dengan beberapa 
organisasi penyelenggara 
pendidikan, dan mendapat-
kan laporan serupa terkait 
permasalahan yang ditim-
bulkan akibat penempatan 
guru PPPK yang sebelumnya 
hanya di sekolah negeri.

“Terkait dengan guru PPPK, 
kami sampaikan, selama be-
berapa minggu ini beraudi-
ensi dengan beberapa orga-
nisasi penyelenggara pen-
didikan, memang terdapat 
masukan yang sangat besar, 
ya, supaya penempatan guru 
PPPK dapat dievaluasi. Pe-
nempatan guru PPPK hanya 
di sekolah negeri itu ternyata 
menimbulkan masalah,” kata 
Mu’ti.

Ia menyebutkan, salah satu 
permasalahan yang ditim-
bulkan ialah ada beberapa 
sekolah di satu wilayah yang 
mengalami kelebihan formasi 
guru PPPK, sementara ada 
sekolah swasta di wilayah 
yang sama justru mengalami 
kekurangan formasi guru 
PPPK.

 Karena itu, ia mengatakan 
pihaknya terus berkomuni-
kasi dengan Komisi X DPR 
sebagai mitra Kemendikdas-
men agar terus memberi-
kan informasi terkini terkait 
sekolah mana saja, khususnya 
yang berada di daerah pemi-
lihan (dapil) anggota Komisi X 
yang mengalami kekurangan 
formasi guru PPPK. (S-1)

Program Zonasi 
Bagus, tapi Jumlah 
Guru Harus Merata
Mendikdasmen Abdul Mu’ti 
akan mengevaluasi guru PPPK 
untuk mengatasi permasalahan 
ketidakmerataan distribusi guru. 

PELATIHAN KOMUNIKASI: Manajer Internal Relations PT Kereta Api Indonesia (KAI) Aurora Novianaryati menyampaikan pengantar 
kepada para peserta pelatihan keterampilan berbicara di depan umum (public speaking(( ) di Gedung gg Media Indonesia, Kebon Jeruk, Jakarta, 
kemarin. PT KAI bekerja sama dengan Media Indonesia melakukan rangkaian pelatihan kepada 95 karyawan Humas PT KAI yang terdiri atas a
asisten manajer, manajer, dan pelaksana.

IMUNISASI: 
Petugas puskesmas 

menyuntikkan 
vaksin difteri tetanus 

(DT) kepada murid 
madrasyah ibtidaiyah 

negeri di Banda 
Aceh, Aceh, kemarin. 

Pemerintah menggelar 
secara serentak 

Bulan Imunisasi Anak 
Sekolah (BIAS) dengan 

memberikan vaksin 
DT, pengukuran tinggi 

dan berat badan untuk 
mengetahui tumbuh 

kembang anak, 
serta pemeriksaan 

kesehatan lain dalam 
upaya pencegahan 
berbagai penyakit. 

MI/R MUHAMMAD ZEN

ANTARA FOTO/AMPELSA

HUMANIORA SELASA, 12 NOVEMBER 2024 9

DIREKTUR Utama BPJS Ke-
sehatan Ali Ghufron Mukti 
mengatakan akan ada  ke-
mungkinan iuran peserta 
Jaminan Kesehatan Nasional 
(JKN) naik tahun depan. Hal 
tersebut menjadi opsi un-
tuk mengatasi ancaman de-
fi sit hingga gagal bayar klaim 
BPJS Kesehatan.

“Kemungkinan bisa (naik). 
Tapi itu semua nunggu tang-
gal mainnya. Diatur di dalam 
Perpres 59 (Tahun 2024 ten-
tang Jaminan Kesehatan) nanti 
1 Juli 2025 akan ditentukan 
kira-kira berapa, iuran, paket 
manfaat, dan juga tarif,” kata 
Ghufron di Kantor Kemente-

rian PPN/Bappenas, Jakarta, 
kemarin.

Ghufron menyebut pada ta-
hun ini defi sit BPJS Kesehatan 
sekitar Rp20 triliun. Namun ia 
memastikan hingga 2025 tidak 
akan terjadi gagal bayar. “Ga-
gal bayar gak mungkin sampai 
2025. Potensinya 2026, maka-
nya 2025 kan mau disesuai-
kan,” kata dia.

BPJS bersama pihak ter-
kait juga terus memikirkan 
skenario-skenario untuk sus-
tain, termasuk cost sharing. 
“Contoh kalau di Jepang dan 
di banyak negara termasuk 
Australia, itu setiap beli obat 
dia ada iuran sedikit. Kalau 

dia pergi ke rumah sakit, bayar 
tapi sedikit. Indonesia ini ter-
lalu bagus, tidak ada cost shar-
ing sampai sekarang. Tapi ini g
skenario-skenario. Mungkin 
bisa penyesuaian (iuran), bisa 
cost sharing,” kata dia.gg

Sementara itu, Direktur Pe-
rencanaan dan Pengembangan 
BPJS Kesehatan Mahlil Ruby 
menjelaskan bahwa uang di-
kumpulkan dengan biaya man-
faat yang dibayarkan sudah le-
bih besar pasak daripada tiang. 

“Artinya lebih besar biaya 
pelayanan, dibandingkan de-
ngan biaya yang kita dapat 
dari iuran pada tahun berja-
lan. Tetapi belum gagal bayar 

karena masih ada cadangan,” 
kata dia.

Di lain hal, Koordinator Ad-
vokasi BPJS Watch Timboel 
Siregar menyebut bahwa ke-
naikan iuran BPJS Kesehatan 
memang sebaiknya dilakukan 
tahun depan. Dari sisi regulasi, 
UU Nomor 40/2004 tentang Sis-
tem Jaminan Sosial Nasional 
(SJSN) menyebut iuran ditinjau 
secara berkala, yang mana 
paling lama 2 tahun sekali 
berdasarkan Perpres 82/2018 
tentang Jaminan Kesehatan. 

“Terakhir naik kan 1 Januari 
2020, sudah 4 tahun. Waktu 
Presiden Jokowi masih menja-
bat dia kan gak mau naikin di 
2022 dan 2024. Dia janji 2025 
meskipun presidennya sudah 
berubah. Itu dari sisi regulasi 
dan komitmen pemerintah,” 
kata Timboel kepada Media 
Indonesia, kemarin. (Ifa/S-1)

Potensi Gagal Bayar 2026
Iuran BPJS Kesehatan Harus Naik

RAPAT Kerja (Raker) antara 
DPR RI dengan Kementerian 
Agama untuk membahas Pem-
bicaraan pendahuluan Biaya 
Penyelenggaraan ibadah Haji 
1446 Hijriah/2025 Masehi di-
tunda. Rapat sempat dibuka 
oleh Pimpinan Komisi VIII DPR 
RI namun kemudian dihenti-
kan sebelum Menteri Agama 
menyampaikan paparannya. 

Komisi VIII DPR RI meminta 
pemerintah untuk terlebih 
dahulu memperjelas terkait 
siapa yang bertanggung ja-
wab atas penyelenggaraan 
ibadah haji. Hal itu mengingat 
saat ini telah dibentuk Badan 
Penyelenggara Ibadah Haji 
(BPIH).

Pemintaan tersebut per-
tama kali disampaikan oleh 
Anggota Komisi VIII DPR RI 
dari Fraksi PDIP Selly An-
driany Gantina. Ia menilai 
masih ada kerancuan terkait 
lembaga yang bertanggung 
jawab atas penyelenggaraan 
ibadah haji. “Mohon sekira-

nya dipastikan terlebih da-
hulu yang berkenan untuk 
menyelenggarakan ibadah 
haji ini apakah Kementerian 
Agama atau Badan Penyeleng-
gara Ibadah Haji,” ujar Selly 
di Ruang Rapat Komisi VIII, 
kemarin.

Ia menuturkan terdapat 
kerancuan dalam Perpres No-
mor 154/2024 tentang Badan 
Penyelenggara Haji dengan 
Perpres Nomor 152/2024 ten-
tang Kementerian Agama. 
Menurutnya terdapat poin-
poin yang bertolak belakang 
antara dua Perpres itu. “Maka 
saya juga harus menyampai-
kan bahwa tentang Perpres 
tadi rasanya juga bertolak 
belakang dengan keberadaan 
Perpres nomor 152/2024, 
terutama pasal 16, 17, 18 dan 
19 yang mengatur tugas dan 
fungsi penyelenggaraan iba-
dah haji,” tuturnya.

Menanggapi hal tersebut 
Ketua Komisi VIII DPR RI Mar-
wan Dasopang mengatakan 

bahwa Komisi VIII tidak me-
miliki kapasitas untuk menen-
tukan siapa yang akan menye-
lenggarakan ibadah haji. 

“Tentu Komisi 8 tidak mau 
terjebak dalam urusan pe-
merintah. Maka karena itu 
hari ini kita tunda dulu tidak 
memberi kesempatan kepada 
Pak Menteri Agama untuk 
membacakan ini. Kalau su-
dah dibacakan berarti kami 
memberi ruang. Kecuali di 
sini ada sebutannya badan 
dan ada badan hadir di de-
pan kita. Ini sebutan badan 
tidak ada di dalam paparan, 
kemudian badannya juga ti-
dak ada di sini. Berarti kami 
tidak memberi kesempatan 
kepada Pak Menteri Agama 
untuk menyampaikan usulan 
ini,” beber dia.

Ia meminta Kementerian 
Agama dengan BPIH untuk 
melakukan koordinasi se-
cepatnya terkait dengan pe-
nyelenggaraan haji tahun 
2025. (Ata/S-1)

DPR Minta Pemerintah Perjelas 
Penyelenggara Ibadah Haji MENJADIKAN JAKARTA SEBAGAI PUSAT PEREKONOMIAN NASIONAL DAN GLOBAL YANG

AMAN MELALUI REFORMASI JATI DIRI DEMI TERWUJUDNYA RAKYAT YANG BERADAB,
HARMONI, MANDIRI, MAKMUR DAN BAHAGIA.

PARTAI PENDUKUNG : JALUR PERSEORANGAN

TEMPAT, TANGGAL LAHIR TEMPAT, TANGGAL LAHIR

PENDIDIKAN

DHARMA KUN

PONGREKUN WARDANA

CAGUB
CAWAGUB

PENDIDIKAN

KARIER KARIER
• POLISI REPUBLIK 

INDONESIA
• AKADEMIKUS

Palu, Sulawesi Tengah, Indonesia
12 Januari 1966

Jakarta, Indonesia
11 Agustus 1969

• S1 SEKOLAH TINGGI ILMU KEPOLISIAN
 (STIK)
• S2 MAGISTER MANAJEMEN UNIVERSITAS 

BHAYANGKARA JAKARTA RAYA
• S2 ILMU HUKUM UNIVERSITAS GADJAH 

MADA

• S1 TEKNIK ELEKTRO UNIVERSITAS 
TRISAKTI

• S2 MAGISTER TEKNIK OPTOELEKTRONIKA 
DAN APLIKASI LASER (UI)

• S3 DOKTOR FISIKA PENERAPAN
TRANSFORMASI WAVELET (ITB)

- MEWUJUDKAN TRANSFORMASI JAKARTA SEBAGAI PUSAT KEUNGGULAN PADA 
TATANAN NASIONAL, REGIONAL DAN GLOBAL YANG AMAN DAN BERADAB UNTUK 
MELINDUNGI KESELAMATAN JIWA MASYARAKAT.

- MEWUJUDKAN REFORMASI TEKNOLOGI YANG TEPAT GUNA DAN HEMAT UNTUK 
MENDUKUNG STRATEGI SAMUDERA BIRU DAN BIO EKONOMI JAKARTA SEBAGAI 
KONTRIBUTOR UTAMA PEREKONOMIAN INDONESIA.

- MEWUJUDKAN REFORMASI REGULASI DAN TATA KELOLA JAKARTA YANG 
MENGUTAMAKAN PEMELIHARAAN KESEHATAN MASYARAKAT MELALUI 
PENGOBATAN PREVENTIF YANG AMAN DAN BERADAB.

- MEWUJUDKAN INOVASI PERBAIKAN DESAIN TATA RUANG JAKARTA SEBAGAI 
KOTA GLOBAL UNTUK MENGATASI KEMACETAN MELALUI PENGARUSUTAMAAN 
PENELITIAN DAN PENGEMBANGAN.

- MEWUJUDKAN AKSELERASI JAKARTA SEBAGAI PUSAT PEREKONOMIAN 
NASIONAL YANG TERINGERASI SECARA NASIONAL, REGIONAL DAN GLOBAL 
DALAM SIMPUL PARIWISATA, EKONOMI KREATIF, DAN BUDAYA MELALUI 
PENGUATAN UMKM SERTA PEMBERDAYAAN MASYARAKAT.

- MEWUJUDKAN AKSELERASI KETAHANAN DAN KEBERLANJUTAN LINGKUNGAN 
JAKARTA SEBAGAI PUSAT TRANSIT REGIONAL DAN GLOBAL YANG TANGGUH 
UNTUK MENANGGULANGI BANJIR DENGAN MANAJEMEN AIR HUJAN DAN SUNGAI 
YANG MENGOPTIMALKAN WADUK, KANAL, POMPA SERTA TAMAN DAN HUTAN 
KOTA.

- MEWUJUDKAN PENGUATAN KONEKTIVITAS INFORMASI MELALUI TRANSFORMASI 
JAKARTA SEBAGAI PUSAT KEUNGGULAN SUMBER DAYA MANUSIA YANG FOKUS 
PADA ADAB, KESETARAAN SOSIAL, PROFESIONAL YANG TERAMPIL, PRAKTIS DAN 
KREATIF.
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BEREBUT BOLA: Bek Manchester 
United, Lisandro Martinez (kanan) dan 

Noussair Mazraoui, berebut bola dengan 
bek Leicester City James Justin (tengah) 

saat pertandingan Liga Primer Inggris di 
Stadion Old Traff ord, Minggu (10/11). 

Waktunya
untuk 
Berpamitan,
Nistelrooy!

KHOERUN NADIF RAHMAT
khoerun@mediaindonesia.com                                      

PELATIH sementara Manchester 
United (MU) Ruud van Nistelrooy 
tidak langsung bergegas mening-
galkan lapangan Old Trafford 

setelah Manchester United mengalahkan 
Leicester City 3-0 pada Minggu (10/11) 
waktu setempat.

Ia sejenak bertahan di lapangan sambil 
menikmati momen terakhirnya sebagai 
karteker pelatih menggantikan Erik ten 
Hag yang dipecat oleh manajemen ‘Setan 
Merah’ pada 28 Oktober lalu. Bagi Nistel-
rooy, momen tersebut terlalu berharga 
untuk dilalui begitu saja.

“Tidak (itu bukan perpisahan). Saya 
merasa seperti menutup periode ini dan 
pada dasarnya itu adalah sebuah mo-
men, di sini dan saat ini, dan itu adalah 
keindahan dari momen tersebut menurut 
saya,” kata Van Nistelrooy, seperti dikutip 
dari Channel News Asia, kemarin.

Para penggemar menyebut dan me-
nyanyikan namanya di menit-menit 
akhir pertandingan. Pendukung ‘Setan 
Merah’ tetap menyemangatinya saat dia 
berjalan ke Stretford End setelah peluit 
akhir. MU mencatat tiga kemenangan 
dan satu hasil imbang di semua kompe-
tisi dalam empat pertandingan terakhir.

“Saya hanya bisa menggambarkan 
momen itu, bagaimana saya merasakan-
nya. Sebagai penutup dari empat per-
tandingan ini, rasanya seperti sebuah 
penutup untuk periode tersebut, dan 
masa depan terbuka. Begitulah yang saya 
rasakan,” ujarnya. 

“Itu adalah momen yang indah untuk 
berbagi hal tersebut dengan para pendu-
kung. Ya, sangat spesial,” cetus dia.

Dengan kedatangan pelatih baru 
Ruben Amorim, Van Nistelrooy belum 
menge tahui apakah dia akan menjadi 
bagian dari staf yang direstrukturisasi. 
Amorim, yang sebelumnya sukses di klub 
Sporting CP, membawa serta gerbong 
lamanya ke Old Trafford.

Energi positif
Dalam 17 pertandingan terakhirnya 

di bawah asuhan Ten Hag, kapten Man-
chester United Bruno Fernandes tidak 
mencetak gol. Namun, ia mengemas 
empat gol dari empat pertandingan 
sebagai pemain pengganti sejak ‘Setan 
Merah’ dipegang sementara oleh Ruud 
van Nistelrooy.

Fernandes mengatakan Van Nistelrooy 
membawa banyak energi positif selama 
menjadi pelatih sementara di MU. Menu-
rut dia, Nistelrooy tahu betul keadaan 
MU setelah ditinggal Ten Hag lantaran 
para pemain sedang tidak dalam mood
yang bagus. 

“Mood sedang turun, kepercayaan 
diri turun. Jadi, semua yang dia lakukan 
setiap hari dalam latihan itu berusaha 
membawa kegembiraan dalam latihan,” 
ungkap pemain yang mencetak satu gol 
dan satu assist ketika melawan Leices-
ter itu, dikutip dari laman resmi klub, 
kemarin.

Sementara itu, Amorim dalam konfe-
rensi pers terakhirnya sebagai pelatih 
Sporting CP memuji Van Nistelrooy yang 
menjadi pelatih sementara MU dengan 
tanpa kekalahan dalam empat laga. 
“Kerja yang bagus,” kata dia singkat.

Meski dapat mengamankan keme-
nangan, MU masih tertahan di pering-
kat 13 klasemen sementara Liga Primer 
dengan torehan 15 poin dari 11 pertan-
dingan.

Di lain pihak, Liverpool memperlebar 
jarak dengan Manchester City pada klase-
men sementara setelah mengalahkan As-
ton Villa 2-0 di Stadion Anfi eld, Liverpool, 
Minggu (10/11) dini hari WIB, berkat gol 
Darwin Nunez dan Mohamed Salah.

The Reds kini mengoleksi 28 poin dari 
11 pertandingan, unggul 5 poin dari 

Ruud van Nistelrooy 
menjadi pelatih 
sementara MU dengan 
tanpa kekalahan dalam 
empat laga.

DOK PSSI

BEK Kevin Diks yang baru menjalani 
proses naturalisasi pada Jumat (8/11) lalu 
di Kedutaan Besar Republik Indonesia 
untuk Denmark dipastikan bermain saat 
Indonesia menghadapi Jepang di Sta-
dion Utama Gelora Bung Karno (SUGBK), 
Senayan, Jakarta.

Hal tersebut dikonfi rmasi oleh Ketua 
Umum PSSI Erick Thohir yang mengata-
kan bahwa Kevin Diks dipastikan dapat 
bermain saat skuad ‘Garuda’ melawan 
Jepang nanti.

“Alhamdulillah Kevin Diks akhirnya 
dipastikan dapat bermain memperkuat 
timnas Indonesia saat skuad ‘Garuda’ 
menjamu Jepang, 15 November 2024,” 
kata Erick dalam keterangannya, ke-

marin.
Kevin Diks sempat diragukan bisa 

memperkuat timnas Indonesia saat 
melawan Jepang, pasalnya waktu yang 
tersedia cukup mepet. Namun, proses 
naturalisasinya dapat selesai lebih cepat.

“Harapannya tentu dengan kehadiran 
Kevin Diks lini pertahanan Indonesia se-
makin tangguh. Dengan pengalamannya 
bermain di Liga Champions, pastinya 
tidak diragukan,” ujarnya.

Sementara itu, enam pemain timnas 
Jepang mengikuti latihan perdana di 
Lapangan A Gelora Bung Karno (GBK), 
Jakarta, kemarin sore, atau empat hari 
sebelum laga Jepang melawan Indonesia. 
Empat dari keenam pemain itu bermain 

Kevin Diks
Pertebal Lini

Belakang Timnas

Manchester City di posisi kedua. Adapun 
Aston Villa terlempar dari posisi enam 
besar dan menduduki peringkat kesem-
bilan dengan 18 poin.

Keberhasilan Liverpool memper-
lebar jarak di klasemen sementara Liga 
Primer ini tidak terlepas dari kekalahan 

Manchester City ketika bertandang ke 
markas Brighton dengan skor 1-2 di 
Stadion Amex, Brighton, Minggu (10/11) 
dini hari WIB.

Pada pertandingan itu sebenarnya 
Manchester City unggul terlebih da-
hulu melalui gol Erling Haaland. Namun, 

Brighton mampu bangkit lewat gol Joao 
Pedro serta Matt O’Riley.

Hasil itu membuat Manchester City 
berada di peringkat kedua klasemen 
sementara dengan raihan 23 poin dari 
11 laga, sedangkan Brighton naik ke pe-
ringkat enam dengan 19 poin. 

Sementara itu, pelatih Arsenal Mikel 
Arteta menilai timnya layak mendapat-
kan kemenangan kontra Chelsea ketika 
laga berakhir dengan skor 1-1 pada pekan 
ke-11 Liga Primer di Stadion Stamford 
Bridge, London, kemarin dini hari WIB.

“Saya pikir kami layak mendapatkan 
lebih dan di waktu yang sama sangat 
bangga dengan tim, bagaimana mereka 
bermain di sini menghadapi lawan, di 
stadion ini. Mereka telah mengalahkan 
setiap lawan di sini dan jelas hal itu tidak 
terjadi hari ini,” jelas Arteta. 

Arsenal naik ke peringkat empat klase-
men Liga Inggris dengan torehan 19 poin 
dari 11 pertandingan. Chelsea yang ung-
gul selisih gol dari Arsenal tertahan di 
urutan ketiga klasemen dengan koleksi 
19 poin dari 11 laga. (Ant/P-3)

di dalam negeri, sedangkan dua lainnya 
merumput di luar Jepang. 

Keempat pemain yang bermain di 

dalam negeri ialah Yuto Nagatomo (FC 
Tokyo), kiper Keisuke Osako (Sanfrecce 
Hiroshima), kiper Kosei Tani (Machida 

Zelvia), dan bek Kota Takai (Kawasaki 
Front). Dua pemain yang bermain di luar 
negeri ialah Ritsu Doan dan Joel Chima 
yang masing-masing bermain di Liga 
Jerman dan Liga Belgia.

Keenam pemain mengikuti sejumlah 
latihan ringan, seperti joging, rondo, 
latihan penguasaan bola, hingga latihan 
menembak, yang dipimpin oleh pelatih 
kepala Hajime Moriyasu. Tim ‘Samurai 
Biru’ juga menginformasikan beberapa 
pemain lain sudah datang di Indonesia 
hari ini, tetapi tak mengikuti latihan. Me-
reka hanya menjalani sesi gym di hotel.

Menjelang laga kelima putaran ketiga 
kualifi kasi Piala Dunia 2026 zona Asia 
melawan Indonesia di Stadion Utama 
Gelora Bung Karno (SUGBK), Jakarta, 
Jumat (15/11), Jepang memuncaki klase-
men Grup C dengan 10 poin. 

Poin itu didapatkan Jepang dari tiga 
kemenangan dan sekali seri dalam em-
pat pertandingan. Adapun Indonesia 
menghuni posisi kelima dengan 3 poin 
setelah menuai tiga kali seri dan satu 
kekalahan dari empat pertandingan. 
(Ndf/Ant/P-3)

Kevin Diks.

Sumber: Transfermarkt/Litbang MI

Nama: Rutgerus Johanners Martinus
            van Nisterlrooij
Kelahiran: OSS, Belanda, 1 Juli 1976
Usia: 48 tahun
Negara: Belanda

Profil Ruud Van Nistelrooy

Sejarah Kepelatihan

Sejarah Kepelatihan
Nama: Ruben Filipe Marques Amorim
Kelahiran: Lisabon, Portugal, 27 Januari 1985
Usia: 39 tahun
Negara: Portugal

Profil
Ruben
Amorim

1/7/2018 - 7/1/2019
Casa Pia (Pelatih kepala) 

16/9/2019 - 22/12/2019
Braga B (Pelatih kepala)

23/12/2019 - 4/3/2020
SC Braga (Pelatih kepala)

5/3/2020 - 10/11/2024
Sporting CP (Pelatih kepala)

11/11/2024 - 30/6/2027
Manchester United
(Pelatih kepala)

1/8/2014 - 30/6/2016
Belanda (Asisten pelatih)
1/7/2016 - 30/6/2020
PSV U-17 (Pelatih penyerang)
1/7/2018 - 30/6/2021
Eindhoven Youth (Pelatih kepala)
1/7/2018 - 30/6/2020
PSV U-19 (Pelatih kepala)
1/3/2020 - 12/7/2021
Belanda (Asisten pelatih)
1/7/2020 - 30/6/2021
PSV U-18 (Pelatih kepala)
1/7/2021 - 30/6/2022
PSV U-21 (Pelatih kepala)
1/7/2022 - 24/5/2023
PSV Eindhoven (Pelatih kepala)
11/7/2024 - 30/6/2026
Manchester United (Asisten pelatih)
28/10/2024 - 11/11/2024
Manchester United (Pelatih sementara)
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Umumkan Darurat Kelaparan di Gaza
Penduduk Gaza utara 
hidup tanpa akses ke 
makanan, air, dan 
obat-obatan, bahkan 
menjadi sasaran 
serangan Israel jika 
berusaha keluar untuk 
mencari makanan 
atau air.

KEKURANGAN MAKANAN: 
Seorang wanita Palestina yang 

telantar memberi makan anak-
anaknya roti yang dicelupkan ke sup 

miju-miju di depan tenda di kamp 
pengungsi Al-Bureij di Jalur Gaza 

Tengah, Minggu (10/11).

Ferdian ananda Majni
ferdian@mediaindonesia.com                                 

ORGANISASI internasional 
seperti Perserikatan Bang-
sa-Bangsa (PBB) didesak 
untuk segera menyatakan 

darurat kelaparan di Gaza utara, 
Palestina, menyusul penutupan ak-
ses bantuan oleh Israel selama lebih 
dari 50 hari.

Hal itu disampaikan kelompok 
pengawas HAM Euro-Med Human 
Rights Monitor, di Jenewa, Swiss, 
kemarin. Puluhan ribu warga Pa-
lestina, termasuk para pasien di tiga 
rumah sakit di Gaza utara, berada 
dalam bahaya langsung kelaparan 
atau dampak kesehatan jangka 
panjang akibat blokade ilegal oleh 
Israel. 

“Memanfaatkan kelaparan seba-
gai senjata oleh Israel ialah salah 
satu unsur genosida yang sedang 
berlangsung di Jalur Gaza, termasuk 
pembunuhan massal dan pemindah-
an paksa,” kata Euro-Med Human 
Rights Monitor dalam pernyataan 
mereka.

Kelompok pengawas HAM itu me-
nambahkan, penduduk Gaza utara 
menjadi sasaran serangan yang 
disengaja. Mereka dibiarkan hidup 
tanpa akses ke makanan, air, dan 
obat-obatan, bahkan akan menjadi 
sasaran jika berusaha keluar untuk 
mencari makanan atau air. 

Kondisi di bagian selatan Wadi 
Gaza juga tidak berbeda karena 
Israel terus membatasi masuknya 
truk bantuan.

“Seluruh penduduk Jalur Gaza 
kini bergantung pada bantuan 
kemanusiaan dari luar negeri akibat 

tidak adanya pekerjaan, masalah li-
kuiditas (keuangan), dan runtuhnya 
kapasitas produksi lokal,” lanjut 
pernyataan itu.

Sebelumnya, Komite Peninjauan 
Kelaparan (FRC) juga telah menge-
luarkan pernyataan akan peluang 
besar terjadinya bahaya kelaparan 
di beberapa wilayah di Gaza utara, 
seiring dengan masih berlanjutnya 
serangan pasukan Israel di wilayah 
Palestina yang terkepung tersebut.

“Tindakan segera, dalam be-
berapa hari ke depan, bukan pekan, 
diperlukan dari semua aktor yang 
secara langsung terlibat dalam kon-
flik, atau memiliki pengaruh terha-
dap tindakannya, untuk mencegah 
dan meringankan situasi bencana 

ini,” demikian peringatan yang di-
keluarkan FRC, baru-baru ini.

Direktur Eksekutif Program Pa-
ngan Dunia PBB Cindy McCain 
membenarkan kelaparan mungkin 
terjadi atau akan segera terjadi di 
Gaza utara.

“Langkah-langkah harus segera 
diambil untuk memungkinkan 
aliran bantuan kemanusiaan dan 
komersial yang aman, cepat, dan 
tanpa hambatan guna mencegah 
bencana besar (di Gaza). Sekarang,” 
tegas McCain.

Berbuat nyata
Wakil Menteri Luar Negeri (Wa-

menlu) RI Anis Matta menyeru agar 
dunia Islam memperkuat solidaritas 

dengan perjuangan rakyat Palestina 
dan bertindak secara konkret da-
lam membela kemerdekaan bangsa 
Palestina.

“Perjuangan Palestina merebut 
kemerdekaan ialah dasar pemben-
tukan OKI (Organisasi Kerja Sama 
Islam). Itulah sebabnya, kita semua 
ialah Palestina dan harus membantu 
perjuangan Palestina,” ucap Anis di 
acara Pertemuan Persiapan Kon-
ferensi Tingkat Tinggi (KTT) Luar 
Biasa OKI-Liga Arab di Riyadh, Arab 
Saudi, Minggu (10/11).

Dalam pernyataan Kementerian 
Luar Negeri RI yang diterima di Ja-
karta, kemarin, Anis menegaskan 
pentingnya perbuatan nyata nega-
ra-negara anggota OKI dan Liga Arab 

demi menghentikan penindasan 
Israel atas rakyat Palestina yang tak 
kunjung berakhir. 

Pertemuan Persiapan KTT di-
pimpin Arab Saudi dan dihadiri 
perwakilan negara anggota OKI 
dan Liga Arab seperti Aljazair, Iran, 
Libanon, Mesir, Palestina, dan Turki. 

Sementara itu, lebih dari 18 ribu 
warga Libanon telah memasuki 
wilayah Irak sejak Israel memulai 
serangan udara ke Libanon pada 
akhir  September. Serangan tersebut 
dilancarkan ‘Negeri Zionis’ itu untuk 
memburu kelompok Hizbullah yang 
kerap mengirimkan roket ke Israel.

“Upaya sedang dilakukan untuk 
menerima tamu-tamu Irak dari 
Libanon secara bertahap,” ujar Alaa 

al-Din al-Qaisi, juru bicara Otoritas 
Pelabuhan Perbatasan Irak, dalam 
pernyataan yang disampaikan kan-
tor berita resmi INA.

Ia mengatakan arus masuk itu 
terjadi sesuai dengan perintah Per-
dana Menteri Irak Mohammed Shia 
Al-Sudani untuk mengizinkan para 
warga Libanon masuk tanpa visa. 
(Anadolu/Ant/P-3)
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KEHILANGAN

HILANG 1 Lembar Invoice Asli No 5120016596, 

Model 320GC S/N DKJ30398 (1 unit Excavator 

CAT) an. Fikri, WA: 08117217008

HILANG BPKB Hyundai I10 B 2051 TOV, 

Orange Metalik,No Sin:G4LAHM331046, No Ra: 

MALA751CMHM595399, A/N Dra Yenny Sumolang

H I L A N G  B P K B  M o t o r  H O N D A 

Beat 2016, Putih, B4317BLM Noka: 

MH1JFT118GK077686 Nosin: JFT1E1076610 

An.Sheila Meike Primantika

HLG BPKB Mitsubishi 2019 Kuning Silver.                       

B 9533 SCH Noka:MHMFE71PGKK006206 

Nosin:4D34TT66092 An.PT Setiono Cahaya Perkasa

HLG BPKB Motor Yamaha Th'2023 Warna Hijau, 

Nopol: B 4747 SSI, Noka:MH3SG5620PK789220, 

Nosin:G3L8E1654987 A/n Sumiyati

HLG BPKB Nissan Evalia Th'2014 Hitam,                   

B 1632 NOG,Noka:MHBK1CG1FEJ018531, 

Nosin: HR15710293T A/n PT.Mitra Artha Nirwana

HLG BPKB YAMAHA 2016 B 3031 SZW,Muhamad 

Kemal Hakim,Hitam,Jl. Margaguna Rt.1/1 Jaksel, 

MH3SG3120GK217499,G3R4E0317890



LiLik Darmawan
lilik@mediaindonesia.com                                                                                                  

ARKY Gilang Wahab, 38, kerap 
berada di Desa Banjaranyar, 
Kecamatan Sokaraja, Banyumas, 
Jawa Tengah. Di sana dengan 

teliti, ia mengecek kondisi maggot untuk 
memastikan tidak ada kendala dalam budi 
daya maggot, atau larva dari lalat black 
soldier fly (BSF) yang merupakan salah satu 
organisme pembusuk.

Usaha budi daya maggot itu dimulai Arky 
pada 2018, bersamaan dengan munculnya 
krisis sampah di Banyumas. Arky rela me-
ninggalkan kesuksesan di Bandung karena 
terpanggil untuk mengabdi di Banyumas. 
Padahal, di Bandung dia telah sukses 
mendirikan perusahaan setelah lulus dari 
Jurus an Teknik Geodesi ITB pada 2009.

Peraih Satu Indonesia Awards 2021 terse-
but paham, kembali ke kampung halaman 
tentu mengharuskannya memulai semua 
usaha dari nol. Namun, dia mengambil 
risiko itu. Salah satu yang menjadi motivasi 
ialah melunasi utang budi. Arky merasa 
sewaktu kuliah ia banyak difasilitasi ma-
syarakat. 

“Kuliah saya dibiayai masyarakat. Jadi, 
saya ingin memberi sesuatu kembali ke-
pada mereka,” ujarnya pada Sabtu (9/11).

Mengawali langkah baru di kampung 
halaman memang bukan perkara mudah. 
Kesuksesannya di Bandung tidak serta-
merta membawanya kepada kesuksesan 
instan di Banyumas. Ia bahkan sering me-
nerima hinaan dari orang-orang sekitar.

“Risiko yang saya terima adalah menjadi 
bukan siapa-siapa lagi, tetapi saya tetap 
bertekad memulai usaha budi daya maggot 
ini di Banyumas,” ungkapnya.

Arky memulai usaha itu bersama dua 
orang lainnya, termasuk adiknya. Pada 
awalnya, mereka hanya mengumpulkan 
sampah dari dua atau tiga rumah sekitar. 
Namun, usaha itu berkembang pesat dan 
pada 2019 mereka telah mengelola sam-
pah satu desa, yaitu Banjaranyar. Pada 
2020, Dinas Lingkungan Hidup mulai 
memasok sampah organik sekitar 5-6 ton 
per hari.

Saat ini, Arky bahkan mendapat pa-
sokan dari TPST Karangcegak dan TPST 
Sokaraja, serta mengelola sekitar 40 ton 
sampah per hari, atau hingga 60 ton jika 
termasuk mitra. Atas dedikasinya, Arky 
meraih penghargaan Satu Indonesia 
Awards 2021 sebagai penggerak sistem 
konversi limbah organik untuk ketahanan 
pangan.

Solusi masalah sampah
Budi daya maggot menjadi solusi utama 

untuk sampah organik. Maggot hasil budi 
daya bisa langsung digunakan sebagai 
pakan ikan atau dikeringkan untuk dija-
dikan campuran pakan. Selain itu, limbah 

dekomposisi maggot dapat dimanfaatkan 
sebagai pupuk organik. Arky kini bekerja 
sama dengan lebih dari 2.500 mitra, mulai 
pengumpulan sampah hingga pemanfaatan 
pupuk.

Proses dekomposisi yang biasanya 
memakan waktu berminggu-minggu kini 
hanya memerlukan 24 jam berkat budi 
daya belatung tersebut. “Larva ini mampu 
mengurai limbah organik seberat 4-10 kali 
berat badannya,” ujar Arky.

Budi daya maggot itu memberikan dam-
pak besar bagi ketahanan pangan. Limbah 
dekomposisi maggot dimanfaatkan sebagai 
pupuk untuk padi yang lebih sehat dan ha-
sil panen pun menunjukkan tanah sawah 
yang lebih subur. Di sektor perikanan, 
maggot bisa menggantikan pelet sehingga 
biaya budi daya ikan lebih hemat.

Saat ini, Arky bersama timnya terus 
mengembangkan sistem pengelolaan 
sampah terpadu atau waste management 
di berbagai wilayah seperti Banyumas dan 
TSI Cisarua, Bogor, Jawa Barat.

Selain itu, Arky mengelola daur ulang 
untuk sampah anorganik. Dia menjelaskan 
pihaknya bekerja sama dengan beberapa 
industri untuk mengelola limbah anor-
ganik bernilai tinggi seperti botol plastik 
dan kardus. (Z-9)

Kembangkan 
Ekonomi Sirkular

Google Vids Ditenagai AI, Pengguna Bisa Bikin 
Video Presentasi dengan Mudah

Minum Susu saat Sarapan Bantu Anak Penuhi 
Kebutuhan Mikronutrien

GOOGLE kembali mengha
dirkan terobosan bagi peng
gunanya. Kali ini perusahaan 
teknologi asal Amerika Serikat 
itu mengadopsi kecerdasan 
buatan (AI) besutan mereka, 
Gemini, pada aplikasi Google 
Vids.

F i t u r  y a n g  d i h a d i r k a n 
Google pada aplikasi Google 
Vids memungkinkan peng
guna untuk membuat video 
presentasi dengan bantuan 
AI. Pengguna hanya perlu melampirkan materi yang ingin dijadikan persentasi 
dan AI akan membantu Anda menghadirkan presentasi.

‘Dengan Vids, pengguna bisa membuat video dengan mudah dengan meman
faatkan Gemini (AI Google) membuat draf lebih cepat berkat kemampuan AI ge
neratifnya. Fitur help me create juga dapat membuat storyboard yang dapat diedit 
menggunakan prompt (perintah) dan dokumen yang disediakan dari Google Drive 
pengguna’, tulis Google seperti dikutip dari Antara, Minggu (10/11).

Bukan hanya membantu menghadirkan video presentasi, AI pada Google Video 
juga bisa membantu pengguna mempercantik video presentasi, dengan membuat 
voice over atau suara latar belakang, membuat gambar ilustrasi, hingga kemam
puan membaca teleprompter. (Teknologi)

SURVEI yang dilakukan The 
South East Asian Nutrition 
Surveys (Seanuts) II mengung
kapkan asupan sarapan yang 
cukup, terdiri dari menu bera
gam dan konsumsi susu, me
miliki hubungan erat dengan 
peningkatan kualitas diet anak.

Peneliti utama Seanuts II, 
yang juga Guru Besar Depar
temen Ilmu Kesehatan Anak 
Fakultas Kedokteran UI, Prof 
Rini Sekartini, mengatakan 
orangtua perlu me nyiasati anak agar mengonsumsi susu setiap sarapan agar bisa 
memenuhi asupan mikronutrien terutama kalsium dan vitamin D.

“Secara umum, anakanak yang mengonsumsi susu pada saat sarapan memiliki 
asupan mikronutrien esensial lebih tinggi terutama untuk kalsium dan vitamin 
D,” kata Rini dalam pemaparannya di acara Media Scientific Workshop Seanuts II 
di Jakarta, dikutip Minggu (10/11)

Studi itu menyoroti pentingnya konsumsi susu pada saat sarapan yang dapat 
memenuhi asupan harian vitamin D 4,4 kali dan kalsium 2,6 kali lebih tinggi bagi 
anakanak Indonesia. Produk susu tidak hanya berupa susu cair atau bubuk, 
tetapi juga meliputi produk susu hewani lainnya seperti yoghurt dan keju dengan 
ketentuan satu porsi per hari. (Jelita)

FREEPIKYOUTUBE GOOGLE FOR EDUCATION

CACAR air ialah penyakit menular yang disebabkan virus 
varicella-zoster. Penyakit itu ditandai dengan munculnya 
bentolbentol berisi cairan yang sangat gatal di seluruh 
tubuh, sering kali disertai dengan demam, rasa lemas, dan 
hilangnya nafsu makan. Virus itu sangat menular dan dapat 
dengan mudah menyebar melalui kontak langsung dengan 
cairan dari lepuhan kulit atau melalui udara saat penderita 
batuk atau bersin. Gejala cacar air biasanya muncul 45 hari 
setelah anak mengalami demam. (Humaniora)

ASIAN Food Festival digelar di Cibubur Junction dengan meng
hadirkan berbagai kuliner dari negara Asia seperti Singapura, 
Tiongkok, Thailand, Korea, Jepang, dan Indonesia. Dengan 
menyajikan pilihan kuliner lebih dari 53 pilihan makanan dan 
minuman, kegiatan itu berlangsung selama 13 hari, mulai 5 
November hingga 17 November 2024 di atrium utama lantai 
dasar Cibubur Junction. Beragam kuliner Asia yang dihadirkan 
pada festival kali ini mencakup aneka hidangan yang cukup 
dikenal masyarakat Indonesia seperti es krim uncle dari Si
ngapore, dimsum uenak mewakili Tiongkok, dancing shrimp 
& grill shells by Sindut. (Kuliner)

Cacar Air pada Anak: Ciri-Ciri, Gejala, dan 
Cara Mengatasi

Asian Food Festival Digelar di Jakarta

ZOE Levana mendapatkan peng-
alaman berbeda ketika membin-
tangi film Puang Bos. Zoe yang 
berasal dari Jawa Timur dituntut 
bisa berdialog dengan mengguna-
kan aksen Makassar.

“Aku harus banyak belajar ten-
tang bahasa dan budaya Makas-
sar. Selain itu, ini bukan hanya 
menceritakan kisah romantis 
hubungan di antara dua orang, 
melainkan juga mengangkat se-
jarah tentang bagaimana sebuah 
pinisi dibuat orang Makassar,” 
kata Zoe dalam keterangannya, 
beberapa waktu lalu.

Agar tampil maksimal, Zoe be-
lajar bahasa dan dialek Makassar. 
Diakui aktris dan selebgram itu, 
dirinya tentu sempat mengalami 
kesulitan ketika mempelajari 
bahasa baru itu. Namun, ia yakin telah melewati tantangan yang ada.

“Aku, kan, kurang tahu, neh, budaya Makassar karena orang Jawa, kan. 
Jadi, aku harus belajar bahasa dan budaya Sulawesi dan ini pengalaman 
yang menarik dan berbeda dari syuting yang lain. Karena dalam film ini 
aku, kan, berperan jadi orang Makassar asli, jadi harus belajar bahasa 
dan dialeknya juga, termasuk juga harus belajar menyukai kulinernya,” 
kata Zoe.

“Tantangan yang paling berat adalah masalah bahasa dan aksen orang 
Makassar yang benar sehingga saat proses reading dan saat proses syuting 
aku harus pelajari banget agar bisa klop dengan perannya,” lanjutnya.

Selain Zoe, film Puang Bos dibintangi Michelle Ziudith, Ibrahim Risyad, 
Arif Brata, Pritt Timothy, Gilbert Pattiruhu, Mongol Stres, dan lainnya. 
Film Puang Bos bakal tayang di bioskop pada 14 November 2024.

Puang Bos merupakan film keempat dari tujuh film yang sudah dibin-
tangi Zoe. Artis 19 tahun itu pun ingin terus mengeksplorasi kemampuan 
aktingnya. Ia juga siap merambah dunia tarik suara. (Micom/Z-9)

AKTOR Rey Mbayang belum lama ini baru saja selesai menjalankan ope-
rasi septorhinoplasty. Septorhinoplasty merupakan operasi memperbaiki 
aliran udara dalam struktur hidung dengan memperbaiki kondisi medis 
yang disebut deviasi septum yang menghalangi saluran udara.

Suami Dinda Hauw itu awalnya dikira menjalani operasi pada bagian 
hidung akibat mengalami sinusitis. Namun, ia membantahnya. “Bukan 
operasi sinus,” ujar Rey kepada awak media di kawasan Menteng, Jakarta 
Pusat, Minggu (10/11).

Operasi septorhinoplasty dilakukan karena Rey 
memiliki ukuran konka hidung yang berbeda 
sehingga pernapasannya terganggu. “Jadi, konka 
hidungku besar sebelah. Aku, kan, suka diving, 
suka olahraga ekstrem, itu ngefek banget,” kata 
lelaki berusia 25 tahun tersebut.

Sebelumnya, kabar soal Rey yang menjalani 
operasi beredar setelah ada penggemarnya yang 
mengira ayah dua anak itu menjalani operasi 
plastik. Namun, Rey menjelaskan operasinya 
dilakukan semata-mata demi alasan kese-
hatan. 

Soal perubahan bentuk hidung, pada 
umumnya operasi tersebut bisa mengubah 
bentuk hidung secara permanen, tetapi 
tulang rawan dan jaringan dapat bergeser 
atau berubah bentuk seiring dengan waktu.

Sementara itu, meski bukan operasi ka-
rena sinusitis, Rey tidak menampik bahwa 
ia juga memiliki gangguan sinusitis pada 
bagian hidungnya. 

“Karena aku ada sinus juga, walau-
pun aku belum operasi sinus, cuman 
kondisi konka hidung besar sebelah 
dan tulang yang bengkok itu juga sa-
ngat mengganggu,” Rey mene-
gaskan. (Medcom.id/Z-9)

Belajar Budaya Makassar

Septorhinoplasty demi 
Kesehatan
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Peraih Satu Indonesia Awards 2021 ini paham, kembali ke 
kampung halaman tentu mengharuskannya memulai semua 
usaha dari nol. Namun, dia mengambil risiko itu.

MI/LILIEK DHARMAWAN
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Budi daya maggot 
itu memberikan 

dampak besar bagi 
ketahanan pangan. 

Limbah dekomposisi 
maggot dimanfaatkan 
sebagai pupuk untuk 
padi yang lebih sehat 
dan hasil panen pun 
menunjukkan tanah 

sawah yang lebih subur.


